V. LA OCTAVA JORNADA DE PROTESTA NACIONAL

A) LA JORNADA DE PROTESTA EN SANTIAGO.

1. Introducción

Después de transcurridos más de cuatro meses desde que se realizara la última protesta del mes de octubre de 1983, nuevamente el Comando Nacional de Trabajadores hizo un llamado para efectuar una manifestación de carácter masivo, que reflejara el descontento existente entre amplios sectores de la población por los diversos problemas que los afectan. El llamado a protesta fue dirigido a los más amplios sectores de la población: "trabajadores, mujeres, pobladores, juventud, transportistas, choferes de locomoción colectiva, taxistas, comerciantes, profesionales, en definitiva el pueblo entero...".

II. Los días previos a la protesta

Efectuada la convocatoria para efectuar la protesta, hubo variadas reacciones en torno a ella. Por parte de diversos sectores se dieron a conocer adhesiones a la misma. Se manifestaron públicamente en tal sentido, entre otras, las siguientes organizaciones:

- a) Políticas: Alianza Democrática, Movimiento Democrático Popular, Bloque Socialista;
- b) Sindicales: Asociación Nacional de Empleados Particulares; Confederación de Empleados Particulares de Chile; Unión Democrática de Trabajadores; Frente Unitario de Trabajadores; Coordinadora Nacional Sindical; Confederación Nacional del Dueños de Camiones; Confederación de Taxistas; Federación Gremial de Dueños de Taxibuses; Fenabus; Federación del Comercio Detallista de Santiago; Asociación Gremial de Educadores de Chile.
- c) Estudiantiles: Coordinadora de Centros de Alumnos Democráticos de la Universidad Católica; Centros de Alumnos Democráticos de la Universidad de Chile.
- d) Otros: Comando Juvenil por la Democracia; Alianza Juvenil; Coordinadora Metropolitana de Pobladores.

Por otra parte, sectores de apoyo al gobierno, se manifestaron contrarios al llamado a la protesta los dirigentes del Partido Nacional.

En cuanto a las reacciones de las autoridades de gobierno, se adoptaron una serie de medidas relacionadas con el llamado. El primero en pronunciarse en torno a el·la fue el intendente de la Región Metropolitana, general Roberto Guillard, quien manifestó "el 27 de marzo, día de la protesta nacional, la posición de la Intendencia será la misma que ha mantenido siempre. Tranquilidad y un llamado a la cordura de la gente, porque las protestas no llevan a nada. Al contrario, frenan el desarrollo del país, y en mi región no puedo aceptar eso".

También el ministro del Interior, Sergio Jarpa, manifestó su parecer en relación a la protesta. El diario El Mercurio, reproduciendo expresiones del ministro destacó: "la ciudadanía no debe dejarse arrastrar a aventuras sin destino como las que están proponiendo los comunistas".

En el ámbito de los rectores de las universidades, el rector de la Universidad de Chile, general Roberto Soto Mackenney manifestó: "Toda la actividad académica y estudiantil de la universidad tiene su reglamentación, por la cual se rige. Así que no es necesario invocar ni aplicar ningún sistema nuevo sino que aplicar el que existe para mantener una sana convivencia". En similares términos se manifestaron las autoridades de la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas y de la Universidad Católica.

En los días inmediatamente anteriores al 27 de marzo, el gobierno decretó el Estado de Emergencia para todo el país. En relación con la medida, el ministro del interior Sergio Onofre Jarpa señaló que "el gobierno tiene claros y concretos antecedentes de los desórdenes que algunos sectores han preparado para el martes 27 día en que se ha llamado a una protesta pacífica". (Sobre el alcance del estado de emergencia, ver capítulo especial en este mismo informe).

Asimismo, la Jefatura de Zona en Estado de Emergencia, dispuso la implantación de toque de queda para los días 26 y 27 de marzo, extendiéndolo entre las 20,30 y 5,00 horas de la madrugada y desde las 22,00 hasta las 5,00 horas respectivamente.

III. El día de la protesta

El día 27 de marzo, la situación observada en el país, según las informaciones de prensa, tuvo bastantes diferencias con la de un día normal. Ese mismo día, el diario "El Mercurio" destacaba que un total de "206 periodistas extranjeros se encuentran acreditados en las oficinas del Departamento de Difusión Exterior del Gobierno" y que "...se esperaba una nueva y mesiva concurrencia de profesionales extranjeros, debido a que se sabe que en los principales hoteles de la capital se encuentran otros 160 periodistas y personas relacionadas a la comunicación de diversas partes del mundo".

Se destacó, asimismo, que ya habían presentado sus credenciales "...reporteros y comentarista de la NBC de los Estados Unidos; SIN, CBS Nes T.V. de Estados Unidos, periodistas de Noruega, T.V. Vara de Holanda, Brasil, diario La Prensa de Buenos Aires, Medios del Perú, Suecia, Diario y radio Liberation de Francia, España y de muchos otros países".

El mismo día 27, el Diario Oficial publicó el D.E. de Interior Nº 320, imponiendo restricciones a la información de prensa (ver capítulo en este mismo informe), facultando a la Secretaría General de Gobierno o al respectivo Jefe de Zona de Estado de Emergencia para velar por el adecuado cumplimiento de la medida.

Al tenor de dicha autorización, el Jefe de Zona de Estado de Emergencia mayor general René Vidal, emitió el Bando Nº 2, por el cual dispuso medidas especiales en cuanto a cuatro medios informativos, las revistas "HOY", "APSI", "CAUCE" y "ANA-LISIS", las cuales "... deberán, con no menos de 24 horas de anticipación, remitir a la Jefatura de Zona los ejemplares a distribuir, a fin de proceder a autorizar su circulación o impresión según corresponda". Dicho bando señaló, además, que el incumplimiento de lo señalado significará la requisición y denuncia a los tribunales, conforme a lo dispuesto en la Ley 18.015.

En Valparaíso y Concepción, las dos más importantes ciudades después de Santiago, los respectivos Jefes de Zona en Estado de Emergencia adoptaron también medidas de restricción nocturna a los vehículos motorizados. Asimismo en la Provincia de Bío-Bío se restringió la circulación vehícular y peatonal.

En el Area Metropolitana, el presidente de la Confederación del Comercio Detallista señaló: "...que la hora de cierre de los locales comerciales será determinada por las respectivas organizaciones de base de la entidad...", agregando que "...la gran mayoría del comercio cerrará sus puertas al mediodía..." para destacar finalmente que "...había otros sectores que definitivamente no abrirían hoy...".

El diario "La Segunda", vespertino de la Región Metropolitana, el mismo día hizo un recuento de la situación de la movilización colectiva destacando "escaso movimiento de locomoción colectiva, que salió a la calle mas tarde que lo normal, se observaba esta mañana en Santiago...". "...Las avenidas principales exhibían escaso movimiento...", "...Sólo el Metro tenía una afluencia mayor que lo normal...".

Refiriéndose a la movilización interprovincial, mencionó: "Sólo hasta las 5 de la tarde funcionará la venta de pasajes y salidas de buses interprovinciales desde el Terminal Santiago, en Alameda. Según informaron diversas oficinas del lugar, el movimiento observado esta mañana era diez veces menor que lo normal".

Este mismo vespertino realizó una encuesta a la movilización colectiva urbana, acerca del número de máquinas que salieron a servicio. El resultado fue el siguiente:

Línea	Nº habitual de máquinas	Nº de máquinas en servicio el día 27 de marzo	
Centro - Pudahuel - La Granja	40	0	
Matadero - Palma	68	5	
San Bernardo	400	140	
Las Condes - Quinta Normal	18	11	
El Golf	80	50	
Villa El Dorado	34	10	
Pila Recoleta	120	90	
San Pablo	80	40	
Totales	840	346	

Conforme a etos datos, tan sólo el 41 por ciento de la movilización colectiva prestó sus servicios el día de la protesta y en forma parcial. En contradicción a tal porcentaje, la Confederación Nacional de Transportistas de Chile, señaló que sólo un 20 por ciento de la locomoción colectiva circuló por las calles capitalinas.

A través de informáciones radiales y de prensa se tuvo conocimiento que hubo diversos detenidos en variados lugares. Como asimismo manifestaciones de protesta,

En la esquina de Irarrázával con Vicuña Mackenna, personal de Carabineros detuvo, bajándolos desde el interior de un microbús, a unas 30 personas —la mayoría estudiantes del Campus Oriente de la Universidad Católica— que se dirigían al Campus San Joaquín.

El diario "La Tercera" tituló en primera página: "PROTESTA: cuatro muertos y más de 400 detenidos". También el diario El Mercurio informó acerca de la protesta, señalando que hubo un total de 4 muertos --dos en Santiago, uno en Concepción y otro en Viña del Mar-- y 183 detenidos en Santiago, además de diverses personas heridas.

Resumiendo los hechos de ese día, puede señalarse que esta jornada de protesta se caracterizó por un marcado ausentismo escolar, por escaso movimiento vehicular, por un comercio que no abrió o que cerró sus puertas tempranamente, por sedes y facultades universitarias que suspendieron sus clases o que trabajaron con escasa concurrencia y, en general, por la sensación de un día de paro de actividades.

Desde un punto de vista estadístico, conforme a las informaciones de prensa de los días posteriores, puede decirse que el número de detenidos, heridos y muertos fue el siguiente:

DETENIDOS : 638 HERIDOS : 63 MUERTOS : 7

IV. Balance de la protesta

El Comando Nacional de Trabajadores (CNT), el mismo día 27, en conferencia de prensa efectuada en horas de la tarde expresó que la protesta fue un éxito, destacando "una de las cosas importantes fue la realización de asambleas en horas de colación, donde sabemos que por ejemplo en los sectores textil y metalúrgico, más del 70 por ciento de los trabajadores, al igual que en la construcción, en vez de almorzar efectuaron debates en torno a como se planteará el próximo paro nacional". Los mismos dirigentes del Comando señalaron "que la locomoción colectiva y el transporte de carga pararon en un 80 por ciento a lo menos". "Respecto al comercio, un 40 por ciento de los establecimientos en todo el país no abrió sus puertas..." "...en tanto que desde las 14 horas cerró casi el ciento por ciento de los locales...". En cuanto al ausentismo escolar "...alcanzó a más del 80 por ciento en todo el país...".

El presidente de la Internacional Demócrata Cristiana, Andrés Zaldívar, refiriéndose al resultado de la protesta señaló "yo creo que la protesta, cualquiera que evalúe con racionalidad, es un áxito incluso más ellá de lo que uno pudiera haber pensado. Mi impre-

sión, por lo menos, que incluye la opinión de quienes me han informado de lo ocurrido en distintos sectores, es de que hay una verdadera intención de la gente de paralizar las actividades, o sea, va más allá del solo protestar. Yo creo que ésta es una muestra que el país está, en una inmensa mayoría, reclamando en contra del régimen a objeto de obtener soluciones reales sobre los problemas que el país vive".

Dirigentes del grupo político "Bloque Socialista" señalaron "El éxito de la protesta está demostrando que todo el pueblo está por la vuelta a la democracia":

Por su parte el Movimiento Democrático Popular (MDP) calificó la protesta como un éxito rotundo y una gran victoria de las fuerzas democráticas".

El Frente Socialista en una declaración pública señaló: "La jornada de protesta se caracterizó por la madurez demostrada por los chilenos y su rechazo a cualquier manifestación de violencia".

Dirigentes del Partido Nacional expresaron: "Si lo medimos por el número de víctimas, comparación bastante trágica por supuesto, el balance de la protesta sería de un menor costo social que las anteriores. Sin embargo, cuando se trata de la vida de las personas la gran mayoría inocentes, resulta un precio que nadie está dispuesto a pagar".

El intendente de la Región Metropolitana calificó la protesta como "totalmente paícifa y tranquila". El ministro del Interior, según información proporcionada por el diario El Mercurio, responsabilizó a los organizadores de la protesta por los sucesos de violencia.

La División de Comunicación Social (DINACOS) refiriéndose a la protesta señaló "la situación de ayer en el país no fue perturbada".

Por su parte, el general Pinochet expresó "les fracasó la protesta", "Siempre van a culparnos a nosotros de las muertes". También respondió a una pregunta relativa a la forma como actuó el gobierno señalando: "Actuó ponderadamente. Yo recorrí Santiago esa noche. No había carabineros sino en lugares estratégicos, a pesar que había fogatas aisladas. No sacamos a nadie a la calle. Pero las medidas de toque de queda permitieron que esa gente se recogiera y no actuara como en otras oportunidades".

VI. Comentario

La presente jornada de protesta, al ígual que las que la precedieron, pese al deseo de sus organizadores de mantenerla dentro de un cauce pacífico, de todas maneras derivó en resultados de 7 muertes, 63 heridos y no menos de 638 detenidos.

En general puede decirse que la manifestación masiva estuvo centrada en sonar de cacerolas, pitos y bocinas, como una forma de expresión de un deseo de cambios y solución de problemas. En el ámbito de las aspiraciones generales, la protesta se identificó con solicitar cambios en lo económico y en lo político, por la disminución de la cesantía, por la vuelta a la democracia en plazos breves.

También, en ámbitos más restringidos, por la aclaración de la situación de los detenidos-desaparecidos, por la democratización de las universidades, por el término de las relegaciones y los presos políticos.

Cualquiera que sea la perspectiva con que se analice esta forma de expresión, no puede desconocerse que un sector del pueblo está haciendo un llamado a las autoridades de gobierno para que se implementen cambios de beneficio general.

Las jornadas de protesta han traído como consecuencia un costo social grave, con numerosas víctimas.

Sin embargo, el problema del costo social no está en la acción de protestar sino que en las causas y condiciones que generan y obligan a efectuar estas manifestaciones, al no existir otros cauces de expresión. No puede desconocerse que el origen de las convocatorias a protestas está en las condiciones en que se desenvuelve una parte de la población: La carencia de viviendas, la gran tasa de cesantía, la limitación en el ingreso a la educación superior, y otra serie de problemas que afectan los derechos a que cada persona debe tener acceso sin discriminación de ningún tipo.

Una vez más han resultado víctimas inocentes y ello por el ejercicio desmesurado de medidas que, con un adecuado y ponderado uso, podrían haberse evitado. El mismo general Pinochet reconoció que en su recorrido solo vio fogatas aisladas, por lo cual resulta inexplicable el uso de armas de fuego para controlar a una población que en uso

de un derecho legítimo, ha demostrado que solo busca llamar la atención de las autoridades respecto a los problemas que les atectan, con medios pacíficos, conforme a las instrucciones dadas por los organizadores de las manifestaciones.

El tocar de cacerolas y otros artefactos, en modo alguno justifica el uso irracional de medios represivos de carácter masivo.

B) LA JORNADA DE PROTESTA EN PROVINCIAS

Un resumen de la situación en las provincias del país, recogiendo la información de fuentes de Iglesia, nos muestra el siguiente panorama, por cierto incompleto y sin embargo altamente illustrativo:

ARICA

El 26 de marzo, en horas de la mañana, fueron detenidos por efectivos de Carabineros dos dirigentes sindicales. Se les manifestó que el arresto constituía una medida preventiva. Fueron liberados al mediodía del 27 de marzo, sin ser puestos a disposición de tribunal alguno.

El mismo día 27 de pudo detectar un gran ausentismo escolar. Por su parte el comercio denotó una considerable disminución de sus actividades.

Alrededor dei mediodía se efectuó en el centro de la ciudad una manifestación en la que participaron más de 200 mujeres, amordazadas. Los transeúntes aplaudieron y se sumaron a las manifestantes. La marcha fue interrumpida por un gran contingente de carabineros, los que golpearon a las mujeres y detuvieron a 20 personas. Los arrestados fueron liberados el 28 de marzo, previa citación al Juzgado de Policía Local, acusados de promover desórdenes en la vía pública.

En el curso de la tarde se desarrollaron manifestaciones aisladas, en diversos sectores poblacionales.

En la noche, la protesta abarcó todos los barrios de Arica y se escuchó un prolongado sonar de cacerolas. Se produjeron, asimismo, apagones y barricadas en diversos puntos de la ciudad.

IQUIQUE

Durante todo el día 27 de marzo, se observo en toda la ciudad un fuerte control militar y policial.

Igualmente se produjo un gran ausentismo escolar, una baja importante en los vehículos de la locomoción colectiva y el somercio cerró más temprano que lo habitual.

Durante el día se sucedieron distintas manifestaciones en el sector céntrico de lquique y efectivos policiales datuvieron a una cantidad indeterminada de manifestantes. Posteriormente fueron dejados en libertad, siendo citados a comparecer a los Juzgados de Policía Local,

ANTOFAGASTA

En horas de la mañana hubo una merma importante en el transitar de los vehículos de la locomoción colectiva, situación que se normalizó hacia el mediodía. Igualmente se produjo un considerable ausentismo escolar.

Al mediodía se efectuó en el centro de la ciudad un numeroso desfile, organizado por el M.D.P. local. Pese a la presencia policial no se registraron incidentes ni detenidos.

Igualmente se desarrollaron manifestaciones estudiantiles en la Sede de la Universidad del Norte.

En la noche se produjeron caceroleos y mítines en las poblaciones, sin que se conociera de personas arrestadas.

COPIAPO

El 26 de marzo, alrededor de las £3 horas, se produjo un apagón que duró 15 minutos y que afectó a parte importante de la III Región. Informaciones posteriores señalan que la interrupción de la energía eléctrica fue motivada por el derribamiento, mediante elementos explosivos, de dos torres de alta tensión ubicadas en las cercanías de la ciudad de La Serena.

El mismo día 26 se produjeron dos amagos de incendio. Uno de ellos afectó al local de la Junta de Vecinos de la Unidad Vecinal Nº 9 de la población Pedro León Gallo. El otro conato de incendio afectó a la capilla de la población Balmaceda (debe señalarse que en el mes de diciembre pasado, la misma capilla había sufrido un atentado explosivo).

El 27 de marzo se produjo un amplio ausentismo escolar; el comercio cerró temprano y alrededor de las 20 horas, muy poca gente transitaba por las calles.

A las 11 horas se realizó una asamblea estudiantil en la Universidad de Atacama, que culminó con una marcha pacífica por las calles cercanas a la sede universitaria.

En horas de la noche se registró un fuerte ruido de cacerolas en las poblaciones Carpavio y Colinas.

No se informó de detenidos.

LA SERENA

La movilización colectiva fue escasa durante todo el día.

A las 11 de la mañana se registraron asambleas en las sedes universitarias y, posteriormente, desfiles en las cercanías de la universidad. En dicha manifestación efectivos de
Carabineros, premunidos de equipo antimotín, detuvieron a 16 estudiantes. Los arrestados fueron conducidos a la Prefectura de Carabineros de La Serena, recinto policial en el
que permanecieron hasta el día 30 de marzo, oportunidad en que fueron dejados en libertad, previa citación de comparecencia al Juzgado de Policía Local, acusados de haber
alterado el orden público.

En la noche hubo caceroleo en las poblaciones populares.

Una situación particularmente grave afectó a YASNA PRADO AGUIRRE, estudiante de 15 años de edad, domiciliada en la población Juan XXIII, ya que fue herida en la cara por una bomba lacrimógena, en circunstancias que observaba, desde la puerta de su hogar, a un grupo de personas que realizaban actividades de protesta. A consecuencias de la lesión, debió ser trasladada al Hospital de La Serena, recinto en que le fue practicada una intervención maxilofacial.

SAN FELIPE

Fue notoria la disminución de la actividad comercial. Asimismo se produjo un fuerte ausentismo escolar y una baja en la movilización colectiva.

A las 19 horas se realizó una concentración opositora autorizada por las autoridades locales.

En la noche se registró caceroleo en toda la ciudad.

No se produjeron detenciones.

VALPARAISO

Se produjo una baja notable en la locomoción colectiva (80 por ciento), junto a un gran ausentismo escolar y cierre parcial del comercio.

Durante todo el día se efectuaron manifestaciones de protesta en distintos sectores de Valparaíso y Viña del Mar. Las manifestaciones más importantes se registraron en las sedes de las distintas universidades: Universidad Técnica Federico Santa María y Universidad Católica. Las asambleas universitarias, realizadas por carreras, culminaron en manifestaciones colectivas de estudiantes.

Al mediodía hubo una manifestación pública en las cercanías de los Tribunales, efectuada por abogados y estudiantes de Derecho.

En la noche hubo ruido de cacerolas en todos los barrios de Viña del Mar y Valparaíso. El mismo día 27 fueron detenidos en su sede sindical el presidente y el secretario del Sindicato de Estibadores.

Además, en sus domicilios, efectivos de la C.N.I. detuvieron a tres dirigentes poblacionales quienes permanecieron arrestados durante algunas horas en un recinto secreto y, luego de ser golpeados, fueron dejados en libertad incondicional.

En las manifestaciones estudiantiles fueron arrestados más de 40 estudiantes, Igualmente se produjeron arrestos en la manifestación de abogados y estudiantes de Derecho.

En la noche fue detenido un número indeterminado de personas producto de violaciones al toque de queda.

Igualmente se conoció de una alta cantidad de heridos, producto de la represión policial.

Se conoció también el asesinato de JUAN GRISTIAN ZAMORA MELENDEZ. Los autores del hecho fueron civiles que se movilizaban en un auto marca Toyota, sin patente, de color blanco, que dispararon con escopeta en contra de un grupo de manifestantes que protestaban en la Rotonda Santa Julia de Valparaíso. Igualmente, los mismos civiles, habrían herido a JORGE ARANDA GONZALEZ, 21 años, obrero, en Miraflores Alto.

Por último debe señalarse que en distintos sectores se registraron apagones, barricadas e incidentes, que incluyeron ráfagas de metralletas.

RANCAGUA

Se produjo un 80 por ciento de ausentismo escolar, poquísima locomoción y paro de taxistas. El comercio cerró totalmente alrededor de las 16 horas.

Al mediodía se efectuó una marcha en el centro de Rancagua, encabezada por dirigentes sindicales de El Teniente.

En la noche se registró caceroleo en toda la ciudad. También hubo manifestaciones callejeras, mitines y barricadas en distintas poblaciones.

Durante todo el día se observó un fuerte resguardo conjunto de carabineros y militares.

Ante el paro de los taxistas, algunos de ellos fueron detenidos. También se tuvo conocimiento de más de 60 detenciones durante las manifestaciones nocturnas.

Todos los detenidos fueron liberados en la madrugada del día 28 de marzo, previa citación a los Juzgados de Policía Local.

CURICO

Por primera vez se realizaron acciones de protesta en la ciudad. Estas consistieron en barricadas y caceroleo en la noche, en varias poblaciones populares.

Se registraron dos detenidos que fueron dejados en libertad en la mañana del día 28 de marzo.

Igualmente, algunas personas señalaron haber sido golpeadas por carabineros sin ser detenidas.

TALCA

La movilización disminuyó ostensiblemente. Fue igualmente notorio el ausentismo escolar.

Desde el mediodía hasta alrededor de las 18 horas se registraron mitines relámpagos en el centro de la ciudad. Durante estas horas Carabineros practicó 62 detenciones. Todos los detenidos, de uno en uno, fueron dejados en libertad el 28 de marzo, previa citación a los Juzgados de Policía Local.

Debe también señalarse que todas las personas arrestadas, una vez en libertad, manifestaron haber sido víctimas de malos tratos en la Comisaría. Los malos tratos consistieron en golpes y puntapiés en distintas partes del cuerpo, caminatas de carabineros por sobre sus cuerpos tendidos en el suelo, vejámenes e insultos.

En la noche se escuchó un fuerte y prolongado caceroleo en la mayoría de los sectores de la ciudad.

LINARES

Salvo algunos panfletos en el centro de la ciudad, no se registró otra actividad relacionada con la protesta. Sin embargo, el control policial y militar fue absoluto. En efecto, todos los vehículos que ingresaban o salían de Linares, eran exhaustivamente registrados por las fuerzas conjuntas de Carabineros y militares. Igualmente en la ciudad, numerosos transeúntes y vehículos fueron allanados o registrados.

CHILLAN

Se notó una disminución de la actividad comercial y los distintos establecimientos del rubro, cerraron sus puertas más temprano que lo habitual. Igualmente se detectó una baja en la locomoción y fue notorio el ausentismo escolar.

Al mediodía se realizó una marcha por el centro de la ciudad.

No se conoció de detenidos.

CONCEPCION

El ausentismo escolar fue casi absoluto. La movilización colectiva empezó a notarse alrededor de las 11 de la mañana.

En el curso de la mañana se registraron distintas manifestaciones de protesta en el centro de la ciudad. Dichas manifestaciones se mantuvieron hasta horas de la tarde.

Cerca de las 11 de la mañana se realizó una asamblea de adhesión a la protesta por parte de los trabajadores bancarios.

En el interior de la Ciudad Universitaria se registraron actividades de Protesta durante toda la mañana. En las cercanías de la Ciudad Universitaria, alrededor de las 12,40 horas, mientras se realizaba un mitin por parte de los estudiantes, efectivos de Carabineros que custodiaban la casa habitación del Intendente Regional, ubicada a una cuadra y media del lugar de los sucesos, dispararon en contra del grupo de universitarios, alcanzando un proyectil a CAUPOLICAN INOSTROZA LAMA, 24 años de edad, estudiante de Tercer Año de Ingeniería en Ejecución Mecánica, quien falleció a las 14,00 horas cuando era atendido en el Hospital Regional de Concepción.

Al conocerse la noticia de la muerte del estudiante universitario, se acrecentaron las acciones de Protesta en el recinto estudiantil y en todos los otros sectores de la ciudad.

A las 17,30 horas, la Intendencia Regional informó que había dispuesto el toque de queda entre las 20 horas del 27 de marzo y las 5 de la madrugada del día siguiente.

La Intendencia Regional emitió una declaración pública señalando que la muerte de Caupolicán Inostroza se debió a un lamentable accidente, ya que los efectivos de Carabineros que resguardaban la casa del Intendente, se vieron obligados a disparar en momentos que una turba de estudiantes atacaba la morada. En todo caso, agrega el comunicado, las armas de servicio estaban cargadas con balines de goma antidisturbios "que en esta desgraciada oportunidad, causaron la muerte al estudiante universitario".

El 28 de marzo, Jorge Menchaca, abogado de la Intendencia, "cumpliendo precisas instrucciones del Intendente", solicitó la designación de un Ministro en Visita, para que investigara los hechos. Los hechos a que se refería el abogado Menchaca no correspondían a la muerte del estudiante, si no al presunto ataque que pudo recibir la casa del Intendente. Tal actitud provocó la indignación de la opinión pública penquista y es así que los dirigentes estudiantiles de la Universidad de Concepción, un numeroso grupo de abogados y representantes de organismos de derechos humanos, solicitaron a su vez la designación de un Ministro en Visita para investigar la muerte de Caupolicán Inostroza. La Corte de Apelaciones acogió dicha petición.

También el día 27, Guillermo Clericus, rector de la Universidad de Concepción, decretó la suspensión de las clases hasta el lunes 2 de abril.

Durante el día se registraron en las distintas actividades de Protesta un número indeterminado de arrestados.

En la noche hubo apagones en distintos barrios de Concepción, provocados por el lanzamiento de cadenas a los cables de energía eléctrica; caceroleos en todos los sectores de Concepción y Talcahuano, Lota, Coronel, Penco. En muchos lugares se realizaron marchas, mitines, barricadas.

La acción policial consistió en patrullajes terrestres y aéreos, disparos al aire, lanzamiento de numerosas bombas lacrimógenas, golpes a los manifestantes y arrestos de algunos de ellos. Algunas personas han señalado que la acción policial se orientó más a golpear que a detener.

En la Población Fanaloza de Penco, se registraron tres heridos a bala por Carabineros; CARLOS VERA OPAZO, 57 años de edad; JOSE AGUAYO JIMENEZ, 29 años
de edad; y HECTOR BELLO BURGOS, 27 años. Todos ellos debieron ser hospitalizados
en el Hospital de Lirquén.

Las tres personas fueron heridas en momentos que en la población se llevaba a cabo una manifestación durante el toque de queda.

En Coronel, Carabineros detuvo a 11 personas que al mediodía protagonizaron un acto en la Plaza de la ciudad. Los afectados fueron liberados el 28 de marzo, previa citación al Juzgado de Policía Local.

También en la noche del 27 de marzo, en la Población Libertad, de Concepción específicamente en calle Colo-Colo Nº 1370 interior, se produjo un incendio, al decir de los vecinos y afectados, provocado por el lanzamiento por parte de Carabineros de una bengala u otro artefacto similar. A consecuencias del incendio perecieron calcinadas las menores SOLEDAD ESTER TORRES AGUAYO, de 4 años de edad, y PAOLA ANDREA TORRES AGUAYO, de solo tres meses. Posteriormente, sus padres, ambos trabajadores del PEM, interpusieron las acciones legales pertinentes.

El mismo 27 de marzo, en la localidad de Miquihue, ubicada al sur de Cañete, en Arauco, en momentos que alrededor de 300 mapuches se encontraban reunidos en una cancha efectuando una reunión de AD-MAPU, se presentaron en el lugar efectivos de Carabineros, los que mediante el uso de la fuerza interrumpieron la asamblea. Los mapuches reaccionaron ante este hecho y se produjo una refriega, producto de la cual resultaron heridos tres carabineros, entre ellos el capitán que comandaba el grupo de policías y 6 mapuches, uno de los cuales debió ser trasladado al Hospital Regional de Concepción.

El 28 de marzo, alrededor de las 11,30 horas, Carabineros detuvo a tres estudiantes universitarios que en la Plaza de Armas de Concepción, solicitaban apoyo económico, destinado a financiar parte de los gastos del funeral de CAUPOLICAN INOSTROZA.

El día 29 de marzo se realizaron los funerales del estudiante asesinado. En las exequias participaron más de 5,000 personas. El cortejo transitó hacia el cementerio en el más absoluto silencio, siendo encabezado por un gigantesco lienzo que señalaba: "B A S T A".

Al regresar los participantes del sepelio, siempre en silencio, trataron de llegar al centro de Concepción, siendo interceptados por las fuerzas de Carabineros a la altura de la estación del ferrocarril. Las fuerzas policiales hicieron una gran cantidad de disparos, uno de los cuales alcanzó a JUAN BORIE RODRIGUEZ, estudiante de Pedagogía en Español, 21 años de edad, quien debió ser hospitalizado con diagnóstico grave en el Hospital Regional.

En los mismos incidentes resultaron también heridos; RAMON VIVEROS OVANDO, estudiante universitario, 20 años de edad; JOSE AGUILERA ZABALA, estudiante universitario, 20 años de edad; ambos con heridas leves; RIGOBERTO SEGURA REINO-SO, estudiante universitario, 22 años de edad, con diagnóstico de mediana gravedad y VICTOR AVENDAÑO CASANUEVA, poblador de la Población Aguita de la Perdiz, quien recibió perdigones en el brazo derecho y el tronco.

El mismo día 29 de marzo, un grupo de 23 estudiantes universitarios inició un ayuno, que se prolongó por 5 días, con el objeto de llamar al cese de la represión y solidarizando con los afectados y familiares de quienes sufrieren el rigor de la represión.

TEMUCO

La disminución de la locomoción tanto colectiva como rural, alcanzó al 66º/o según informaciones proporcionadas por las propias organizaciones del ramo. En el comercio se denotó escasa actividad. El ausentismo escolar fue también importante, produciéndose mayormente en los colegios particulares.

El día anterior un grupo de quince abogados de Temuco, emitió una declaración

en la que señalaban su adhesión a la Protesta, manifestando su solidaridad "con la lucha de los trabajadores y el pueblo chileno".

También se pronunciaron en contra del esquema económico y reclamaron por la prolongación indefinida del actual sistema, y llamaron al "restablecimiento del Estado de Derecho y la plena vigencia de las garantías ciudadanas". Expresaron, por último, que "hacemos esta declaración en representación de muchos otros colegas que por razones de trabajo no tienen la independencia necesaria para manifestar públicamente sus opiniones".

En la mañana los estudiantes de la Universidad de la Frontera llevaron a cabo una asamblea en apoyo a la Protesta y, a continuación, realizaron un "sitting" que se prolongó por tres horas.

En la tarde, cerca de las 18 horas, se inició una concentración pública, que contaba con el permiso de las autoridades regionales, convocada por el Comando Regional de Trabajadores. En el acto hicieron uso de la palabra Eduardo Barros, en representación de la AGECH Regional; Manuel Insunza, a nombre de la Unión de Trabajadores Democráticos y del Comando Campesino; por último intervino Santos Millao, presidente nacional de AD-MAPU.

En la concentración participaron más de 7,000 personas.

El acto finalizó alrededor de las 20 horas. En momentos que los participantes abandonaban el sector de la Plaza Teodoro Schmit, se produjeron algunos incidentes entre las personas que asistieron al acto y las fuerzas de Carabineros, registrándose 27 detenciones.

Debe también hacerse mención que, durante los incidentes, se denotó la actuación de un grupo perfectamente organizado que atacaron a varios de los manifestantes, mediante golpes de karate y luego de detenerlos los entregaron a Carabineros. De estos hechos fueron testigos numeroso público y periodistas de distintos medios. Sin embargo, al ser consultada una fuente de la Intendencia Regional, acerca de la actuación de estos civiles, el prefecto de Carabineros, Hernaldo Silva, expresó: "nosotros no tenemos grupos de civiles en las calles. Todo nuestro personal ha actuado con uniforme y están perfectamente identificados con sus placas".

En la noche hubo manifestaciones en los distintos barrios de la ciudad y consistieron en mitines y barricadas. Igualmente se registraron atentados en contra de los cables de energía eléctrica, producto de los cuales se produjeron apagones que afectaron a Temuco, Nueva Imperial, Carahue, Puerto Saavedra y Nueva Toltén.

Los 27 detenidos fueron dejados en libertad el 28 de marzo, previa citación de comparecencia al Juzgado de Policía Local.

VALDIVIA

El día de la Protesta Nacional se produjo un notorio ausentismo escolar, el transitar de la locomoción colectiva fue menor y el comercio atendió en horarios más restringidos que los normales.

En la mañana se realizó una asamblea de los estudiantes de la Universidad Austral, que se inició con un acto artístico al que siguieron distintos discursos. Cerca del mediodía los universitarios se trasladaron al centro de la ciudad y realizaron una marcha por la Plaza de la República.

En horas de la tarde, alrededor de las 19 horas, un nuevo grupo se congregó en la misma Plaza y lanzó gritos en contra del gobierno.

En la noche un intenso ruido de cacerolas se hizo sentir en los distintos barrios de Valdivia.

En Valdivia se supo de 6 personas detenidas. Tres de ellas fueron liberadas el 28 de marzo, previa citación al Juzgado de Policía Local; una recobró su libertad en forma incondicional; en tanto que las dos restantes fueron puestos a disposición de la Corte de Apelaciones, acusados de infringir la Ley de Seguridad del Estado, siendo posteriormente dejados en libertad incondicional por el Tribunal.

OSORNO

Durante el día de la Protesta Nacional, la locomoción colectiva funcionó en niveles más bajos que los habituales. Fue igualmente ostensible el ausentismo escolar. Por su parte el comercio cerró sus puertas más temprano que lo habitual. Al mediodía los estudiantes del Instituto Profesional de Osomo, realizaron una asamblea de adhesión al día de la Protesta Nacional.

En horas de la noche, en distintos sectores de Osorno, y en especial en los barrios populares, se registraron caceroleos, mitines, barricadas y algunos apagones. La Iglesia no tuvo noticias acerca de posibles detenidos.

PUERTO MONTT

La movilización colectiva disminuyó notablemente. El ausentismo escolar fue estimado en un 50º/o y el comercio, aunque registró solo algunos locales cerrados, observó gran ausencia de clientes.

En horas de la mañana fuerzas de seguridad y de Carabineros llevaron a cabo un espectacular operativo en el edificio de Entel-Chile. La acción fue motivada por haberse recibido en las oficinas de dicha entidad dos pequeños paquetes, que el personal de Entel-Chile consideró altamente sospechosos y que podían contener elementos explosivos. Finalmente se pudo establecer que se trataba de una falsa alarma y que los paquetes contenían artículos de oficina destinados a la misma repartición.

Alrededor de las 18,30 horas, en el centro de Puerto Montt se congregaron numerosos integrantes de colectividades opositoras, los que efectuaron diversos mitines en el lugar. Pese al carácter pacífico de la manifestación, efectivos policiales atacaron y golpearon a muchos de los manifestantes. Se calcula que hubo 30 heridos leves, siendo algunos de ellos atendidos en el Arzobispado de la ciudad.

En los mismos hechos se supo de 27 personas detenidas, de las cuales 22 fueron liberadas al día siguiente, previa citación al Juzgado de Policía Local. Las otras 5 fueron puestas a disposición de la Corte de Apelaciones local, acusados de infringir la Ley de Seguridad del Estado. Posteriormente el Tribunal dejó a todos ellos en libertad en forma incondicional.

CHILOE

En la ciudad de Ancud, cerca de las 18,30 horas, se realizó en la Plaza de Armas, una manifestación de Protesta contra el gobierno y de adhesión al llamado del Comando Nacional de Trabajadores, con una concurrencia de cerca de 600 personas, las cuales, luego de lanzar gritos como "Pan, Justicia, Trabajo y Libertad", "que se vaya de una vez el fascista Pinochet", iniciaron un desfile por las calles cántricas. Los participantes — jóvenes, mujeres y trabajadores— continuaron su manifestación hacia los sectores periféricos sin sufrir ataques represivos, ya que las fuerzas policiales se limitaron a observar y a dirigir el tránsito. En todo caso, la presencia policial, tanto civil como uniformada, era muy numerosa cerca de las 20 horas, cuando un fuerte ruido de cacerolas comenzó a sentirse en todo Ancud. En la Población Inés de Bazan los pobladores llevaron a cabo desfiles callejeros de protesta tocando pitos y cacerolas; en la Población Cabo Vergara se levantaron barricadas con neumáticos encendidos, haciéndose presente efectivos de Carabineros sin que hubiera mayores incidentes ni detenidos.

En la ciudad de Castro la Jornada de Protesta se inició cerca de las 18 horas, cuando un grupo de alrededor de un centenar de manifestantes se concentró en la Plaza de Armas, para luego, en medio de gritos alusivos a la protesta, desplegar un lienzo cuyo mensaje señalaba: "PROTESTAMOS POR PAN, TRABAJO, JUSTICIA y LIBERTAD".

Después de las 20 horas se inició en el centro de Castro y en los sectores poblacionales un estruendoso ruido de cacerolas.

Alrededor de las 21,30 horas, los pobladores de los sectores altos de Castro (Poblaciones Prat, Javiera Carrera, Martín Ruíz de Gamboa, Cruz Roja) iniciaron desfiles por las calles de sus poblaciones, levantando barricadas con neumáticos encendidos.

A la misma hora un grupo de más de 700 pobladores se concentró frente al cuartel de la C.N.I., de Castro, apedreando los vidrios y los vehículos allí estacionados, pertenecientes al servicio de seguridad. Se hicieron presentes en el lugar numerosos contingentes de Carabineros, con equipos especiales, disparando al aire y lanzando masivamente bombas lacrimógenas. (Este contingente, perteneciente a las Fuerzas Especiales, había sido trasladado ese mismo día de Puerto Montt a Castro).

Durante los incidentes, civiles y carabineros detuvieron a 20 personas, empleando los aprehensores inusitada violencia. Al respecto merece destacarse el caso de Juan Nicoreo Soto, quien fue detanido por civiles que le dispararon al cuerpo y luego que este se detuviera, lo lanzaron sobre el pavimento procediendo a disparar sobre el suelo alrededor de él.

Los detenidos fueron conducidos a continuación a la Primera Comisaría de Carabineros de Castro, recinto policial en el que permanecieron hasta las 22 horas del 28 de marzo, ocasión en que fueron dejados en libertad, previa citación al Juzgado de Policía Local.

Por último debe señalarse que tanto en Ancud —en la población Cabo Vergara y en las esquinas de las calles Aníbal Pinto con las Américas, lugar en que se levantaron barricadas— y en Castro —en el sector alto— se hicieron presentes patrullas de efectivos de la Armada de Chile, en tenida de combate y fuertemente armados, los que intentaron detener a algunas personas y realizaron algunos desplazamientos para amedrentar a la población. Al respecto la Radio Estrella del Mar, consultó al oficial a cargo de la Unidad de la Armada en Ancud, pero éste negó el hecho, no obstante los numerosos testigos que lo presenciaron.

COYHAIQUE

El 26 de marzo, efectivos de Carabineros detuvieron en su domicilio a Edwin Ramírez, dirigente de la Alianza Democrática de Coyhaique. Al día siguiente fue puesto a disposición de la Fiscalía Militar de Aysén, Tribunal que el mismo día lo dejó en libertad incondicional. La Alianza Democrática consideró que esta detención tenía como objeto amedrentar a las fuerzas opositoras, para que no expresaran sú protesta el día 27.

Durante la noche del día de la protesta se escuchó un fuerte y prolongado caceroleo en Coyhaique, siendo la primera vez que esto acontecía en la región.

PUNTA ARENAS

En la austral ciudad, el día de la protesta nacional, se observó una merma importante en los vehículos de movilización colectiva, un ausentismo escolar calculado en un 40 por ciento y gran parte de los locales comerciales mantuvieron sus puertas cerradas.

Al mediodía se realizó un acto relámpago en el centro de la ciudad, que contó con la participación de cerca de 300 personas, en su mayoría jóvenes. En esta actividad de protesta, efectivos de Carabineros detuvieron a 11 personas, todas las cuales recuperaron su libertad el mismo día, previa citación al Juzgado de Policía Local.

En la tarde se pudo constatar un permanente patrullaje de Carabineros y Fuerzas Especiales en todos los sectores de la ciudad.

En la noche, alrededor de las 20,30 horas en el sector céntrico se produjo una gran concentración de vehículos, cuyos ocupantes hacían sonar las bocinas al mismo tiempo que tocaban las cacerolas que portaban.

A la misma hora se registró en diversas poblaciones, especialmente en Gobernador Viel, Fitz Roy y 18 de Septiembre, intensas actividades de protesta. En efecto, en ellas hubo caceroleo, mítines y marchas callejeras, barricadas, etc. Ante esto el patrullaje que había estado a cargo de Carabineros, fue reforzado con fuerzas militares.

Las distintas manifestaciones fueron reprimidas por las fuerzas militares y policiales llegando, en la población 18 de septiembre, a transformarse en enfrentamiento.

A raíz de esta situación, Monseñor Tomás González, Obispo de Punta Arenas, realizó un recorrido por Punta Arenas y a continuación, por intermedio de la Radio Presidente Ibáñez, efectuó un ferviente llamado instando a no reprimir a los manifestantes y a que estos últimos no respondieran con violencia a la represión.

Se considera que el llamado del Obispo logró su objetivo, ya que cerca de las 22,00 horas la ciudad había vuelto a la normalidad.

Sin embargo, 68 personas fueron detenidas, en su gran mayoría habitantes de la población 18 de Septiembre. Todas ellas fueron puestas a disposición de la Fiscalía Militar de la ciudad, por agresión a Carabineros y militares o por haber causado daños en los vehículos que transportaban a los uniformados. En definitiva 25 de ellas fueron encargadas reos.

- *C) RESUMEN DE PRENSA SOBRE LA JORNADA DE PROTESTA NACIONAL DEL 27 DE MARZO CONVOCADA POR EL COMANDO NACIONAL DE TRABAJADORES
 - 1) Convocatoria y adhesiones a la protesta

"Las Ultimas Noticias", 17 marzo.

El Comando Nacional de Trabajadores dio a conocer ayer el instructivo único que consigna las acciones a realizarse el día de la protesta, fijada para el 27 de marzo.

Se Ilama "a protestar a todos los chilenos democráticos y a no dejarse engañar por falsas promesas, la seudo "apertura política", o los plebiscitos", expresa parte del comunicado entregado a los medios de comunición.

Entre las medidas dadas a conocer se encuentran: no enviar a los niños al colegio, no comprar, tocar cacerolas, bocinas, pitos y música, entre las 20 y 20.30 horas; realizar asambleas sindicales, a la hora de colación, estudiantiles y poblacionales para elaborar reivindicaciones del sector y hacerias llegar al comando.

Manuel Bustos, integrante del Comando, dijo que "todos los grupos políticos están en la protesta"...que "espera crear conciencia porque no queremos más exilio, vigilancia en las sedes sindicales, queremos trabajo, paz, justicia".

Consultado Hernol Flores por el atentado que sufrió la sede de la ANÉF dijo que "por tercera vez mercenarios y cobardes, ampa-rados por las sombras de la noche, han realizado este tipo de acción".

"En cada oportunidad ha sido en visperas de actitudes de protesta, las cuales son legitimas, y no nos ame-drentarán".

Agregó que "estamos y continuaremos en la pelea, cualquiera sean las consecuencias".

El dirigente agregó que "denunciamos la existencia de una escalada contra Rodolfo Seguel y otros dirigentes sindicales y el atentado a la ANEF, es prueba de que no hablábamos en vano"

Finalmente, el Comando expresa en la declaración pública que "llamamos a no dejarse provocar ni arrastrar por quienes buscan la violencia. El régimen quiere enfrentamientos para desprestigiar la protesta y jusuficar la represión".

"Las Ultimas Noticias", 17 marzo.

Agrupaciones laborales y grupos políticos se están organizando para su tarea opositora.

Diversas agrupaciones sindicales y políticas, hasta ahora, han anunciado protestar, aduciendo que el momento por el cual atraviesa el país ha repercutido en sus hogares, comprometiendo su estabilidad social y económica.

La Confederación Nacional de Sindicatos de Trabajadores Metalúrgicos, Mi-

neros, Industrias y Comer- 'FRENA() han sostenido cio del sector privado y afi-nes de Chile (CTP), que pre-Manuel Contreras, side anunció el reclamo de esta organización "por no haberse fijado fechas ni plazos para las reformas laborales" y cambios en su plataforma de lucha.

Este dirigente dijo además, que tanto la CTP y el reuniones con partidos politicos -- como el Partido Nacional, el MAN y el Movimiento Social Cristiano, de tendencias moderadaspara "conseguir su apoyo y hacer ver al gobierno la necesidad de cambios'

Aseguró Contreras que "estarian dispuestos a conversar con la Alianza De-

mocrática"

La movilización de esta organización para expresar su descontento será netamente sindical y las acciones a seguir se analizarán en el ampliado que se efectuará el 22 de marzo. A partir de esa fecha, las organizaciones afiliadas a la CTP se declararían en estado de alerta.

Otra protesta y con instruciones dadas a conocer a la opinión pública es la del Comando Nacional de Trabajadores para el 27 de marzo. En esta participan la Alianza Democrática, que preside Gabriel Váldes; el Movimiento Democrático Popular y el Bloque Socialista, más todas las organizaciones sindicales que pertenencen al CNT, entre las cuales se encuentran la

ANEF, CEPCH, UDT, FUT y la CNS.

La Coordinadora Nacional Sindical, que preside Manuel Bustos, realizará el 22 del presente una marcha desde Alameda con Dieciocho hasta los tribunales de justicia con trabajadores, estudiantes y pobladores en protesta por el encarcelamiento de José Ruiz de Giorgio, presidente de la Federación Nacional de Sindicatos de Trabajadores del Petróleo y Afines de Chile, detenido en Punta Arenas.

Y, la Confederación de Dueños de Camiones, que preside Adolfo Quinteros, paralizaría el 26 de marzo frente a las plazas de pesaje del país, a pesar que las autoridades ya solucionaron el problema del pesaje de los camiones.

Sc argumenta que el paro es porque personeros oficialistas, que buscan la división, han pretendido hacer aparecer al presidente de la Asociación de Dueños de Camiones, Jorge Alvarez, como tomando parte en las reuniones de la Confederación, lo que, según Quinteros, no es veridico. Por este motivo, la Confederación se reunirá el próximo lunes para analizar el asunto.

Este mismo dia, también habria una manifestación masiva, por parte del Comité de Defensa de Empresas del Estado, en el local del sindicato de la Compa-

ñia de Teléfonos.

Finalmente, se anunció para el 14 de abril una asamblea general del Comando Nacional de Trabajadores.

"La Tercera", 22 marzo.

Llamados a manifestaciones

IN nombrado "Comando Juvenil por la Democracia" hizo un llamado para participar en la protesta del 27 del mes en curso, convocado por el autodenominado Comando Nacional de Trabajadores.

Además, invita a parti-

cipar en las siguientes ma nifestaciones: viernes 23, a las 14 horas, frente a la cárcel pública de Santiago, "para exigir la libertad de todos los presos políticos y fin a los Consejos de Guerra"; lunes 26, a las 16 horas, realizar una marcha desde Huérfanos con Estado hasta el Palacio de los Tribunales, para entregar un documento al Presidente de la Corte Suprema; asamblea de dirigentes jóvenes el próximo 31 de marzo, para estudiar el aporte al paro nacional.

También Ilama a participar hoy, a las 18 horas, en
Alameda con Dieciocho, a
la manifestación de solidaridad de la Coordinadora
Nacional Sindical con José
Ruiz di Giorgio, preso en
Punta Arenas por su participación en actos contra el
Presidente de la República,
durante su estada en esa
ciudad.

"La Tercera", 22 de marzo.

"Consejo del Transporte" adhiere a "protesta"

El Consejo Superior Nacional del Transporte Terrestre de Chile acordó participar en la "protesta" convocada para el 27 del mes en curso, "como una forma de adherir al malestar generalizado de la nación por el actual momento de crisis moral, económica, política y social porque atraviesa el país". El organismo está

integrado por la Confederación de Dueños de Camiones; la Confederación de Taxistas FENATACH; la Federación Gremial de Dueños de Taxibuses y FENABUS.

En conferencia de prensa, el presidente de la Confederación de Dueños de Camiones, Adolfo Quinteros, dio lectura a un comunicado en que las organizaciones mencionadas señalan que su adhesión a la "protesta" se basa en "la ratificación por el Presidente de la República de la política económica libremercadista, que pretende seguir imponiendo al país un sistema rechazado absoluta y reiteradamente por nuestro sector y la inmensa mayoría ciudadana".

La declaración indica que otras razones para adherir a la acción del 27 son "el paralelismo gremial propiciado por algunas autoridades de Gobierno, que persigue crear descon ierto entre nuestras bases y desinformación de la opinión pública" y "la falta de respuesta por parte del Gobierno a los planteamientos acordados en el Congreso Nacional de representantes de todo el país, celebrado el 19 de diciembre de 1983".

Afirmó Quinteros que no realizarán un acto de protesta que los camioneros habían programado para el 26 del mes en curso, "porque los fundamentos para esa jornada los considerames superados. Esperamos dijo que se cumpla con lo prometido por las autoridades y nos daremos por satisfechos.

Por su parte, el presidente de los taxistas agrupados en FENATACH, Juan Jara, indicó que "las autoridades no pueden seguir marcando el paso ni autorizar en forma exagerada la entrega de patentes para vehiculos de alquiler". Al respecto, planteó que se limite por lo menos en cinco años la entrega de ese tipo de placas.

"Las Ultimas Noticias", 22 de marzo.

Universitarios disidentes estudian planes específicos para protesta

En los últimos detalles de los actos que realizarán el martes 27 se encuentran los universitarios afiliados a los centros disidentes de las federaciones tradicionales.

Los dirigentes de jóvenes de las universidades Católica, de Chile y de Santiago han realizado asambleas internas con el fin de precisar paso a paso cuál será específicamen-

te la actuación que tendrán.

La Coordinadora de Centros de Alumnos democráticos de la UC informó que las actividades se iniciarán en forma separada, en cada campus, alrededor de las 10 de la mañana. Y que el acto central se realizará de 11.30 a 13.00 horas, en el campus San Joaquín. Anunciaron que a las dos de la tarde se trasladarán a la Facultad de Medicina Norte de la Universidad de Chile, donde efectuarán un acto general interuniversitario.

La Universidad de Santiago incluye un programa similar. Se informó que el acto central lo efectuarán, en uno

de los sectores internos del establecimiento.

AD se suma al llamado a protesta

TNA declaración llamando a la jornada de protesta del próximo martes, entregó ayer la Alianza Democrática tras la reunión de su Consejo Directivo. La declaración dice que "la protesta surge del anhelo nacional de poner término a la crisis moral,

politica y económica que agobia a los chilenos y así lograr una rápida solución para recuperar la democracia".

Agrega que "la Alianza ratifica el carácter pacífico de la protesta, al cual deberán sujetarse todos sus actos".

"La Tercera", 24 de marzo.

MDP apoya

la protesta

A convocatoria del MDP a protestar el próximo martes fue entregada ayer por el secretario general de dicha organización opositora, Jaime Insunza.

El llamado está contenido en una declaración de seis puntos, en la que se califica esta movilización social como una ratificación "de los significativos avances en la combatividad, organización y unidad alcanzada por todos los sectores democráticos'

Reacción del Gobierno y declaraciones de rechazo a la protesta,

"Ultimas Noticias", 17 de marzo.

Intendente llamó a la cordura para el día de la protesta nacional

El Intendente de la Región Metropolitana, brigadier general Roberto Gui-llard, manifestó que "el 27 de marzo, dia de la protesta nacional, la posición de la intendencia será la misma que han mantenido siempre. Tranquilidad y un llamado a la cordura de la gente.

aceptar eso"

maneras, la gente es libre de testa no lleva a nada". hacer lo que quiera, pero espero que con cordura, con paciencia, con trabajo va-

porque las protestas no lle-van a nada. Al contrario. Por lo tanto hacer protestas, frenan el desarrollo del país, es no hacer nada. Hay que y en mi región no puedo trabajar, salir adelante, dar más trabajo y levantar la Agregó que "de todas economía del país. Una proDijo Jarpa:

"No Hay Medidas Extraordinarias"

Afirmó que "no hay que dejarse arrastrar por los comunistas a aventuras sin destino" y señaló que el Gobierno mantendrá el orden público con serenidad.

El Ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa, dijo ayer que la ciudadanía "no debe dejarse arrastrar a aventuras sin destino como las que están proponiendo los comunistas", al tiempo que llamó a los chilenos "a tener fe en el destino de Chile, en el camino en pro de una democracia plena".

Consultado sobre planes de seguridad dijo que "siempre los hay", pero que "no hay nada especial y extraordionario ahora" frente a los anuncios de una nueva protesta. Agregó que el Gobierno actuará como siempre, manteniendo el orden público con serenidad. Manifestó tambiénque "no creo que van a haber mayores problemas".

Dijo que los chilenos tienen que "estar unidos defendiendo su libertad, su familia, el orden institucional y reactivando su fe en el destino de Chile, ya que estamos en el buen camino en pro de una democracia plena".

"La Tercera", 22 de marzo.

Taxistas independientes rechazan llamado a protesta

N grupo de taxistas independientes formuló ayer un liamado al gremio del rodado a no adherir a la protesta del 27 de este mes.

En "carta abierta" dirigida a los trabajadores taxistas, se expresa -con relación a la referida jornada de protesta- que "en ese chuchoqueo político, los únicos que ganan popularidad son los cabecillas políticos y dirigentes ensalzados, que lo único que quieren es utilizarnos en beneficio de sus ambiciones, pues ellos no tienen problemas económicos y somos nosotros los que tenemos que parar la olla diariamente".

El grupo de taxistas independientes exhorta a sus colegas a "trabajar tranquilos, pues de no hacerlo los únicos perjudicados seremos nosotros..., los que tenemos un taxi o un camión como única herramienta de trabajo, tras muchos años de sacrificio y, lo que es más, todavia pagando".

Universidades aplicarán sus leyes a los que causen desórdenes el 27

Ningún tipo de sanciones especiales tomarán las universidades tradicionales con los alumnos "que alteren la convivencia estudiantil el próximo martes". Las autoridades académicas expresaron que "no hay que adelantarse a los hechos"

El rector de la Universidad de Chile, Roberto Soto Mackenney, manifestó:

"Toda la actividad académica y estudiantil de la universidad tiene su reglamentación, por la cual se rige. Así que no es necesario innovar ni aplicar ningún sistema nuevo sino que aplicar el que existe para mantener una sana convivencia".

Dijo que esas normas a las que aludía "son el respeto mutuo y el respeto hacia la universidad".

Similar posición adoptará la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago, que tiene tres regiamentos: del estudiante, de disciplina y del becario. Fuentes de la casa de estudios manifestaron que estos son los que se aplican en caso de desórdenes internos. En los documentos se establecen, en su acápite referido a las sanciones, censura por escrito, amonestación verbal, matrícula condicionada, suspensión y cancelación de matrícula o expulsión.

Explicaron que todo depende del grado de la falta, además de precisar que "no siempre son alumnos de la academia los que hacen desórdenes. Pero, en el casó de que sean de nuestra corporación, ellos saben que existe un reglamento de disciplina".

En la Universidad Católica informaron que existe el reglamento regular de pregrado, "que es el que se aplica". El documento se entrega una vez que el alumno ingresa a la casa de estudios y se regulan la vida académica, deberes y derechos estudiantiles. Asimismo, se incluye un capítulo destinado a las sanciones y cuáles son las faltas que implican suspensión o expulsión.

La Universidad de Santiago no hizo anuncios oficiales sobre aplicación de medidas especiales. Sus autoridades expresaron que "todo estudiante está obligado a cumplir con su quehacer académico".

Dijeron que durante ese dia se tomará la asistencia como un día normal y a los que no acudan no se les castigará. En cuanto a los desórdenes que se puedan provocar dentro del recinto, precisaron que existe el reglamento de ética estudiantil, en el que se estipulan las obligaciones que tiene el estudiante con la universidad.

Intendente Guillard:

"El País Puede Estar Tranquilo"

El Intendente de la Región Metropolitana dise que se tenarón las medidas adecuados para garantizar la tranquilidad, al referirse a la anunciada protesta.

Agregó que es-muy probable que se establezca toque de queda, la que dependerá del curso de los acontecimientos.

El Intendente de la Región Metropolitana, brigadier general Roberto Guillard, manifestó ayer que el país puede estar tranquilo respecto de la jornada de protesta anunciada para el próximo martes, puesto que se adoptarán las medidas adecuadas para garantizar la normalidad.

Señaló que éstas serán "las normales cuando se decreta Zona en Estado de Emergencia" y que es múy probable que se establezca toque de queda, de acuerdo a "como se den las cosas".

Formuló sus declaraciones a nuestro diario en la mañana, cuando ya todo el territorio nacional había quedado en Estado de Emergencia por 90 días, al ser publicado en el Diario Oficial el decreto supremo N.o 310, con las disposiciones respectivas.

El Gobierno adoptó la resolución para contener las acciones de grupos extremistas y evitar que en los días sucesivos ocurran alteraciones en la vida

El Ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa, expresó al mediodía, en un foro radial, que "todas las medidas que otorga el Estado de Emergencia se tomarán sólo cuando se estime necesario y por el menor tiempo posible". So-bre la posible presencia de efectivos en las calles, dijo que las autoridades militares contribuirán a resguardar aquellos lugares en que los servicios públicos pueden ser interrumpidos, pero no necesariamente van a asumir la responsabilidad que le corresponde a las fuerzas de Orden y Seguridad.

En los sectores políticos hubo encontradas reacciones sobre la vigencia

del Estado de Emergencia.

Dirigentes de la Unión Demócrata Independiente, del Movimiento de Acción Nacional y del Movimiento Social Cristiano manifestaron que la medida es una herramienta de que dispone constitucionalmente el Ejecutivo para enfrentar las situaciones en que está comprometida la seguridad interna, es-timando que éste debe tener antecedentes que justifiquen su puesta en vi-

La oposición, encabezada por Ga-briel Valdés, presidente de la Alianza Democrática, y Jaime Insunza, secre-tario general del MDP, criticaron abiertamente la decisión gubernamen-tal, precisando que ella "profundiza la ruptura con las aspiraciones de demo-cracia, desarrollo y paz de los chile-

nos"

MEDIDAS PARA ASEGURAR TRANQUILIDAD

Al manifestársele que la opinión pública está intranquila sobre los acontecimientos que se puedan llevar a cabo en la protesta del martes 27, el In-tendente Guillard puntualizó que se incrementará la vigilancia policial, por lo

que los ciudadanos pueden estar serenos en ese sentido.

"Creo que el público debe mantener la cordura, la tranquilidad. Como Intendente, les aseguro que se van a tomar todas las medidas necesarias para que la gente vaya a sus actividades y la vida ciudadana se desarrolle normalmente".

"PREVENIR PARA NO CURAR"

El Ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa, sostuvo -en el foro "Tribuna Politica", de Radio Mineriaque la protesta anunciada para el martes "contiene en su accionar ningun propósito pacífico, sino que por el contrario, pretende alterar la vida del país, paralizar el tránsito, crear dificultades, promover enfrentamientos, saqueos, incendios y muertes". Señalo que "esto no tiene nada de pacífico y por lo tanto no puede aceptarse".

Enfatizó que "el gobierno tiene que tomar las medidas, pero no expresamente porque se anuncie una protesta como otras en que ya hubo perjuicios, sino que las disposiciones del Estado de Emergencia se han dictado para prevenir nuevos actos de terroriscos y entorpecimiento de la vida nacio-nal".

Reveló también que el gobierno tiene conocimiento de planes para subvertir el orden público. "Nosotros tenemos bastante información de lo que tienen programado y naturalmente te-nemos la obligación de prevenir para no tener después que curar", dijo.

El Secretario de Estado argumentó que el Estado de Emergencia es una medida que ha existido desde hace muchos años en la legislación chilena y que ha sido usado por todos los gobier-nos. Recordó que la Democracia Cristiana lo utilizó ocho veces en el último ano de Gobierno y que la UP hizo lo mismo en aproximadamente 15 oportunidades en los tres años.

"El Mercurio", 25 marzo.

"El Mercurio", 25 marzo. Nacionales Rechazan Llamado a Protesta

Su decidido rechazo al caos y al terrorismo como arma de lucha política, así como a una protesta "cuyos organi-zadores no han logrado dar el carácter de pacífico que ingenuamente se han propuesto", expresó ayer el Partido Nacional (PN), mediante una declaración pública en que señala que el diálogo es la única solución prudente.

Luego de recordar que el llamado de la oposición a protestar se funda-menta en problemas políticos y eco-nómicos, la nota señala que "el PN, desde el momento que expresa y defiende la libertad del hombre, por ser un derecho natural anterior al Estado, acepta el que personas, en términos individuales o colectivo, disientan de un

esquema social o doctrina determina-

"Lo anterior, sin embargo, en ningún caso permite vandalismo, la destrucción de los bienes públicos o privados, la siembra de amenazas y temores sobre la población, ni menos el sacrificio de vidas humanas". Recuerda luego que las protestas anteriores derivaron hacia ese tipo de situaciones, 'sembrando la inquietud y el temor en toda la población y, especialmente, en los sectores más modestos, los cuales, nuevamente, han recibido en este nuevo llamado toda la presión de sus eventuales organizadores'

Agrega que "el P.N. no acepta ni el caos ni el terrorismo como arma de lucha en el plano político, por lo que expresa su decidido rechazo a toda pro-testa, cuyos organizadores no han logrado darle el carácter pacífico que ingenuamente se han propuesto y, más aún, que muestran al país antecedentes de protestas anteriores cuya destrucción y desolación resultan ser hechos

demasiado evidentes"

"Por otro lado -expresa- resulta también evidente que amplios grupos sociales observan el desarrollo político y económico del país con gran inquie-tud y, aunque pudieran discrepar de toda violencia, se sienten impulsados a

participar in acciones como la anali-zada al no encontrar en el Gobierno respuestas a dichas inquietudes y problemas'

"Este hecho debe necesariamente hacer meditar a las autoridades, pues el crecimiento de la desesperanza de un pueblo puede llevarnos a situaciones difíciles de prever y, por otro lado, empujan a muchos chilenos de vocación democrática y libertaria, a ser útiles del juego administrado y financiado por las tendencias comunistas".

"Llamamos a la prudencia y a la razón, la cual no se practica en otra forma que no sea el diálogo teniendo al frente los altos principios de la Patria por de pronto, señalamos nuestra discrepancia definitiva y permanente con los métodos que siembran el odio en la población, factor básico de la lucha comunista"

Finaliza la nota llamando a quienes "tienen vocación libertaria y democrática, a no ser participes de cualquier acto que rompa los principios de convi-vencia natural de nuestro pueblo, y a expresar su decidida defensa a toda vía de participación que busque a través de la prudencia y de la razón las solu-ciones adecuadas para el desarrollo de Chile actual y futuro".

Días previos a la protesta

"La Tercera", 21 de marzo.

La Granja Violento simulacro armado

N simulacro de desalojo, en el cual se emplearon armas a fin de "ensayar" la protesta del martes próximo, se registró en los campamentos "Raúl Silva Henriquez" y "Juan Francisco Fresno", del Paradero 35 de Santa Rosa.

Fuentes especializadas de seguridad revelaron que el hecho ocurrió el día 24 de febrero.

El simulacro fue organizado por una "guardia" que tiene el control de ambos campamentos, y en la cual figuran elementos que dicen cuidar el orden público.

Se supo que en la ocasión se emplearon revólveres, escopetas y carabinas recortadas, figurando er tre ellas armas que fueron robadas durante el asalto a una importadora ubicada en Vicuña Mackenna 92.

A muchos pobladores se les obligó a participar, indicándoseles que éstas serán las armas que deberán utilizar en la protesta del día 27 de marzo.

"Las Ultimas Noticias", 23 marzo.

Volaron postes como un anticipo de la protesta

También quemoran vehículas de la locomoción calectiva.

se registraron ayer en la madrugada en Santiago y

Cuatro actos terroristas en Puente Alto: dos ve-registraron ayer en la adrugada en Santiago y colectiva fueron incendia-

des y dos postes del alumbrado eléctrico resultaron destruidos.

Uno de los atentados incendiarios ocurrió en la Granja y damos cuenta de él en esta misma página.

El segundo se registró en la comuna de La Cisterna, en la esquina de Tomás Sommerscales y Marinero Caro.

Los hechores colocaron dos hombas incendiarias, de plástico, en partes vita-les del taxibús del recorrido Eduardo Castillo Velasco-Pobleción Arauco, estacionado frente a la vivienda del conductor, Arturo Arce Arce.

l os sujetos diseminaron panfletos con consignas contrarias al gobierno y firmados por el Partido Socialista.

Arturo Arce relató que los bomberos alcanzaron a evitar que las llamas destroyeran totalmente la cabina.

Sin embargo, este vehiculo, al ignal que en el caso anterior, quedó totalmente inublicado.

AMENAZAS

Trancendió en esta mis-

ma población que un grupo de jóvenes había pasado por las calles gritando amenazas a los obreros del POJH para que dejaran de tribujar y concurrieran a una reunión. No se pudo establecer que tipo de reunión era na dónde se iba a efectuar.

Todos los barrios adyacentes se caracterizan porque sus parceles están rayadas con crustignas contrarias al godierno y con llansados a participar en la próxima jornada de profesta. Los otros dos actos terporistas se registraron eff. Puente Alto, donde dos postes fueron derribados por poderosos ariefactos explosivos.

tino de ellos está ubicado en el paradero 37 de Vicaña Mackenna esquina Independencia, que sostenía cables de 12 mil voltios. La explusión se registró a las 60:45 horas y dejó al sector sin energia electrica.

El otro poste cayó en la calle Eyzaguirre, a la altura del Nº 02070, a pocas cuadras del Regimiento de lagenieros Nº 2 de Puente Alio. La explosión se registró a las 193:50 horas y dejó a un amplio sector de Puente Alio sin suministro eléctrico durante quince minutos, según informó Carabineros.

BOMBAS MOLOTOV

Finalmente, una patraila de Carabineros de la Tenencia La Castrina, encontrò en la via pública, al mediodha de ayer, cuatro bombas incendiarias del tipo "molostos". Se efectuan diligencias para establecer su procedencia.

"La Tercera", 23 marzo.

Falla en Central El Toro

Apagón dejó a oscuras al país desde La Serena a Talca

N nuevo apagón causó inquietud en la población de gran parte del país. Anoche, a las 21.58 horas, se cortó el fluido eléctrico en una extensa zona comprendida entre las ciudades de La Serena y Talca. Desde allí hasta Los Angeles se produjo una baja de voltaje. La información, entregada por la Oficina Nacional de Emergencia, agrega que la interrupción del suministro se debió a una interdesconexión en la central hidroeléctrica El Toro, situada en la provincia de Biobio.

El apagón fue aprovechado por elementos subversivos de la V Región, que a las 22.15 horas hicieron explosionar bombas que dañaron un transformador de alta potencia en el sector Miraflores, el tendido eléctrico de Górnez Carreño y un gran transformador que alimenta a Valparalso y Viña del Mar. Sólo a las 23 horas se repuso la energía en esas localidades. Por su parte, en Quilpué, Villa Alemana y El. Belloto, individuos lanzaron cadenas a los cables provocando cortocircuitos que dejaron sin luz a esas ciudades.

En Santiago, a pocos minutos de comenzar la falla eléctrica, desde el interior de un automóvil que circulaba por Bellavista, a la altura del puente Loreto, se hicieron dos disparos al aire. El vehículo huyó por Bellavista sin ser encontrado por la policía.

Los establecimientos hospitalarios se desenvolvieron sin problemas, utilizando equipos de emergencia propios, salvo el hospital parroquial de San Bernardo, el que recibió ayuda de carros generadores de Bomberos.

BARRICADAS

En Las Parcelas con Tobalaba, sector oriente de la capital, grupos revoltosos levantaron barricadas e incendiaron neumáticos, con el objeto de provocar dificultades en el tránsito vehicular, mientras en la comuna de Renca se sucedieron incidentes callejeros que obligaron a las fuerzas policiales a efectuar intensos operativos de control.

Carabineros informó que en otros barrios capitalinos -Pudahuel, Tobalaba, Ecuador y Lo Hermida, entre otros- hubo enfrentamientos menores con violentistas. Agregó que el tránsito se desarrolló sin dificultades mayores.

CONCEPCION

CONCEPCION (Mario Aravena M.).- Sólo una baja en el voltaje del sistema de energía eléctrica, tanto del alumbrado público como domiciliario, se registró aquí, anoche, alrededor de las 22 horas.

Consultadas algunas fuentes de ENDESA en la zona, se descartó fallas en alguna de las centrales de la provincia de Biobío. Se indicó que pudieron incidir los cortes generales que afectaron la Región Metropolitana y algo del norte. Aunque no se confirmó, se dijo que posibles alteraciones entrecruzamiento de lineas entre la Central Rapel y Cerro Navia pudieron causar los problemas.

La zona de Concepción, aparte de registrar esta situación apenas perceptible, ha estado absolutamente tranquila, salvo un fuerte temporal de viento y lluvia que se desató en horas de la tarde.

Amenazan a empresarios con destruir

sus buses

Estalló explosivo en garita

AÑOS de mediana consideración sufrió una garita del recorrido de microbuses Ovalle-Negrete, en su terminal ubicado en la Población San Miguel, en la comuna del mismo nombre, debido a la explosión de una bomba.

El hecho se registró cerca de las dos de la madrugada de ayer, afectando principalmente una pequeña sala de baño.

La garita está ubicada en Monja Alférez esquina de Tristán Matta, y al momento de la explosión permanecia cerrada, pues los recorridos de vehículos se prolongan diariamente hasta aproximadamente la una de la madrugada.

- El bombazo fue calificado como da advertencia o publicitario, ya que sus autores dejaron en el lugar algunas notas mimeografiadas, dirigidas a los es presarios.

En las notas se expresa que los choferes y empresarios "en las anteriores protestas han trasladado a las fuerzas represivas". Agregan que no se "deben facilitar esas herramientas de trabajo para que se detenga y ultraje a los pobladores, que les proporcionan a Uds. el diario sustento, a pesar de que la gran mayoría se encuentra cesante, pero igual paga el valor de sus pasajes".

Finalmente advierten que en la protesta del martes
"las máquinas que salgan a
trabajar lo harán corriendo
un alto riesgo. "Estamos
dispuestos -dicen- a la
destrucción de sus
máquinas de no ser escuchadas nuestras demandas".

Consultados algunos empresarios de la línea Ovalle-Negrete, manifestaron que, tal como se ha visto en anteriores protestas, es demasiado riesgo sacar las máquinas a la calle. Incluso algunos se mostraron partidarios de guardarse temprano esta misma noche.

Mientras tanto, en la misma Población San Miguel se efectuaron antenoche detenciones masivas de trabajadores, estudiantes y pobladores. Hasta el lugar llegaron tres microbuses y cinco furgones de carabineros, siendo detenidas numerosas personas. Pobladores del lugar dijeron a LA TERCERA que el mismo procedimiento había sido adoptado en poblaciones cercanas.

Hospitales quedaron en

"alerta roja"

ODOS los recintos hospitalarios del país, que tienen servicios de urgencia, dependientes del Ministerio de Salud, entraron en estado de

"alerta roja", a contar de las 8 horas de ayer y lo estarán hasta el próximo miércoles, inclusive. Los hospitales de servicios aspecializados fueron questos en "alerta amarilla", que significa que en caso de necesidad podrían pasar a reforzar a los otros ya mencionados, si lás circunstancias públicas del país lo exigen.

"Alerta roja" significa estar disponibles para cualquier atención de emergencia, especialmente para casos de lesionados de todo tipo.

En cuanto al personal hospitalario en "alerta roja", significa que iniciaron ayer un turno de 24 horas, o sea, hasta las 8 horas de hoy, que será relevado por otro personal por otras 24 horas y así sucesivamente.

La Coordinadora Metropolitana de Pobladores denunció los allanamientos, amedrentamiento psicológico y las presiones efectuadas por la CNI contra los dirigentes poblacionales en los días previos a la jornada de protesta pacífica.

Indica la entidad de pobladores que estos hechos son parte de un plan destinado a evitar que la población exprese en el día de mañana su descontento frente a la cesantía, el hambre, la carencia de vivienda y la salida democrática para el país.

Por otra parte, reitera su llamado a la protesta para el día de mañana.

DIRIGENTE: "Reafirmamos el llamado a protesta para el día 27 de marzo, convocado por el Comando Nacional de Trabajadores. Los pobladores nos hacemos eco del llamado de Monseñor Juan Francisco Fresno, realizado el día domingo 25 del presente".

Indica finalmente la Coordinadora Metropolitana de Pobladores que lo principal es la unidad y que un cambio de actitud de las Fuerzas Armadas significaría un paso adelante para sacar a Chile del caos, la opresión y la violencia impuesta por el actual gobierno.

"Radio Minería", 26 marzo,

CONCEPCION. El Arzobispo de Concepción y vicepresidente de la Conferencia Episcopal de Chile, Monseñor José Manuel Santos, indicó que la protesta fijada para mañana ha causado enorme preocupación en muchos hogares.

A través de una declaración pública, Monseñor Santos indica: hay inquietud y ansiedad en muchos hogares o perplejidad en otros y muchos vuelven a nosotros para preguntarnos cuál debe ser la conducción de un cristiano. Agrega que en otras oportunidades ya se ha hablado de esta materia, y es su deber como Arzobispo de Arquidiócesis recordar una vez más estos principios.

El derecho a expresar aun públicamente el desacuerdo sea con el gobierno, sea con determinadas medidas es legítimo y puede por lo tanto ser ejercido por todo ciudadano —indicó el Arzobispo de Concepción. Luego recalca que con la misma firmeza que se reafirma la legitimidad de este derecho si es ejercido con medios violentos o con la violación de derechos de terceros ese derecho legítimo se haría ilegítimo.

Por lo mismo puntualiza Monseñor Santos, una represión que impida manifestar públicamente o pasivamente la opinión, favorable o desfavorable, o el uso de una violencia antecedente a la violencia de otros es ilegítima y más de las veces contraproducentes.

La inmensa mayoría de nuestros conciudadanos anhela la paz y la serenidad, tanto de parte de quienes gobiernan como de quienes discrepan de ellos.

"La Tercera", 27 marzo.

Comercio Cierra al Mediodía

Jaime Pérez, presidente de la Federación del Comercio Detallista de la Región Metropolitana, señaló ayer que la hora de cierre de los locales comerciales será determinada por las respectivas organizaciones de base de la entidad.

Agregó, sin embargo, que como protesta ante la respuesta negativa que el Ministerio de Hacienda dio al petitorio entregado por la entidad gremial, "la gran mayoría del comercio cerrará sus puertas al mediodía" de hoy.

Destacó igualmente que había otros sectores que definitivamente no abrirían hoy.

206 Periodistas Extranjeros En el País

Un total de 206 periodistas extranjeros se encuentran acreditados en las oficinas del Departamento de Difusión Exterior del Gobierno.

De esta cifra, cien profesionales co-rresponden al personal permanente de redactores, fotógrafos y camarógrafos de las agencias noticiosas extranjeras que operan en el país.

Otros cincuenta, son periodistas "residentes" en Chile, modalidad que se ha adoptado en forma individual por diversos medios de comunicación fóráneo, "porque -se dijo-, resulta más económico y práctico mantener a sus reporteros en Chile, que hacerlos via-jar de tanto en tanto".

Finalmente, cincuenta y seis pro-

fesionales se inscribieron en los últimos días constatando su calidad de pe-

En la mañana de ayer, voceros del departamento de Difusión Exterior informaron a este diario que solamente en una hora, treinta periodistas llega-

ron a acreditarse.

Se dijo que en las primeras horas de hoy se esperaba una nueva y masiva concurrencia de profesionales extranjeros, debido a que se sabe que en los principales hoteles de la capital se encuentran hospedados otros 160 perio-distas y personas relacionadas a la comunicación de diversas partes del mundo.

Entre los medios que han presentado sus credenciales en las últimas horas, figuran reporteros y comentaristas de la NBC de los Estados Unidos, SIN, CBS News TV de Estados Unidos, periodistas de Noruega, TV Vara de Holanda, Brasil, Diario La Prensa de Buenos Aires, medios de Perú, Suecia, dia-río y radio Liberation de Francia, España y de muchos otros países.

Calma Durante Toque de Queda

- Prohibición al desplazamiento de personas y vehículos se inició anoche entre las 22 horas y las 5 de esta madrugada en la Región Metropolitana y Provincia de San Antonio, donde se repetirá entre las 20,30 de hoy y 5 hrs. de mañana.
- Decreto firmado por el Presidente Pinochet, que se publicará hoy, determina normas a las que deberán atenerse los medios de comunicación durante el Estado de Emergencia.

La Jefatura de Zona en Estado de Emergencia decretó ayer toque de queda para la Región Metropolitana y provincia de San Antonio, a fin de prevenir actos de violencia con motivo de la protesta a que convocaron para hoy sectores de oposición al Gobierno.

La medida, que rigió entre las 22 horas de anoche y las 5 de la madru-gada de hoy, se cumplió en un ambiente de calma, interrumpido sólo por incidentes menores y por el estallido de algunos artefactos explosivos en el norte y sur de la capital.

Por otra parte, se informó anoche que hoy será publicado en el Diario Oficial un decreto supremo por el cual se establecen restricciones, durante la vigencia del Estado de Emergencia, que afectan a los medios de comunicación.

TOQUE DE QUEDA

El toque de queda regirá nueva-mente hoy día, a partir de las 20.30, pa-ra concluir a las 5 horas de mañana miércoles.

La disposición está contenida en el bando No. 1 de la Jefatura de Zona en

Estado de Emergencia, cuyo titular es

el brigadier general René Vidal.

En sus considerandos, el documento indica que la medida obedece a que, "invariablemente, en todos los llamados anteriores a protestar, se han ejecutado actos de vandalismo y terrorismo, con lamentables pérdidas de vidas humanas e importantes daños y destrucción de bienes".

En Valparaíso, Concepción y Talcahuano, en tanto, las restricciones son sólo vehiculares. En el resto del país las autoridades informaron que no se adoptarán, por el momento, medidas de

excepción.

BANDO

El texto del bando, en su parte re-

solutiva, es el siguiente:

 Se decreta toque de queda el día lunes 26 de marzo desde las 22 horas hasta las 05 horas del día 27, y el día martes 27 de marzo desde las 20.30 horas hasta las 05 horas del día siguiente.

2) Las Fuerzas Armadas, de Orden y Seguridad bajo mi dependencia tendrán la misión de resguardar el orden público, brindando protección a los servicios de utilidad pública, garantizar la tranquilidad ciudadana e impedir hechos vandálicos y subversivos;

 La ciudadanía no podrá transitar en vehículos o a pie en forma individual o en grupos por la vía pública, debiendo permanecer en sus respectivos domicilios o lugares de trabajo en

los turnos nocturnos:

4) Se exime de la restricción anterior a los vehículos de las Fuerzas Armadas, Orden y Seguridad, autoridades de Gobierno, Poder Judicial, Cuerpo Diplomático acreditado en Chile, bomberos, ambulancias, debiendo portar las credenciales respectivas.

No obstante lo anterior todos los vehículos serán controlados por la Fuerza pública, debiendo los conductores dar las facilidades del caso.

5) Los choferes de buses de aeropuertos que trasladen pasajeros deberán solícitar su salvoconducto en el mismo aeropuerto al personal de la guarnición aérea de Santiago. A los pasajeros le servirán de salvoconducto su propio pasaje más su cédula de identidad o pasaporte.

6) Si algún ciudadano por circunstancias excepcionales y sin autorización previa se ve en la imperiosa necesidad de salir a la calle durante el toque de queda por enfermedad grave, siniestro, etc. deberá acercarse al primer representante de la fuerza pública que se encuentre de servicio en su sector para exponerle su situación.

 No podrán circular vehículos de locomoción colectiva particular, estatal

o taxis.

8) Los cines, teatros, bares, fuentes de soda y lugares de atención al público deberán cerrar con la debida antelación para facilitar el cumplimiento ordenado.

9) Cualquier ciudadano que sea sorprendido por las Fuerzas Armadas y de Orden infringiendo la presente disposición se deberá detener para ser individualizado e interrogado. Las Euerzas Armadas y de Orden tienen instrucciones precisas para imponer el estricto cumplimiento de esta orden.

10) Quienes intenten provocar al personal armado deberán entender que las lamentables consecuencias que de ello puedan derivarse serán de su absoluta y exclusiva responsabilidad".

"TRANQUILIDAD CIUDADANA"

El Jefe de la Zona en Estado de Emergencia, general René Vidal Basauri, enfatizó ayer que las medidas adoptadas por el gobierno tienen el sólo propòsito de mantener la tranquilidad ciudadana, al tiempo que aseguró que hoy debe ser un día de trabajo normal.

El general Vidal participó ayer en una reunión en el Palacio de La Moneda con el Ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa. También asistieron el Subsecretario del Interior; el Intedendente de Santiago; el Director de Investigaciones; el Director de la Central Nacional de Informaciones; los comandantes de la Guarniciones Aérea y de la Armada en Santiago, y el subdirector de Carabineros.

Al término de la reunión declaró que en la adopción del toque de queda "no ha habido otros propósitos que el

garantizar el orden"

¿Van a salir tropas a la calle?

—No, no hay nada todavía ordenado. Todo dependerá de la situación

que se vaya viendo.

Agregó que "la situación nos irá diciendo qué otras medidas será necesario adoptar, pero, creemos que con la acción de la policía; los medios y las coordinaciones que ha habido, va a haber tranquilidad ciudadana".

> RESTRICCIONES A LA INFORMACION

El Presidente de la República firmó ayer el Decreto Supremo N.o 320, que determina las normas a que deberán atenerse los medios de comunicación social durante la vigencia del Es-

tado de Emergencia.

La disposición establece lo siguiente: "Artículo I.o: Durante el Estado de Emergencia a que se refiere el decreto 310, de 21 de marzo de 1984, del Ministerio del Interior, los diarios, revistas, periódicos y publicaciones, las radiodifusoras, estaciones de televisión y, en general, cualquier medio de comunicación, se abstendrán de destacar o resaltar en sus informaciones y/u opiniones las materias, hechos o conductas que induzcan, propicien o favorezcan en cualquier forma la alteración del orden público. Artículo 2.o: El Ministerio Secretaría General de Gobierno o el respectivo Jefe de Zona en Estado de Emergencia velarán por el adecuado

cumplimiento de lo dispuesto en el artículo anterior."

Se informó que la referida disposición será publicada hoy en el Diario Oficial.

BANDO N.o.2

El Jefe de la Zona en Estado de Emergencia, mayor general René Vidal, emitió anoche el Bando N.o 2, que dispone que los representantes legales o directores de las revistas "Hoy", "Apsi", "Cauce" y "Análisis" deberán, con no menos de 24 horas de anticipación, remitir a la Jefatura de Zona los ejemplares a distribuir, a fin de proceder a autorizar su circulación o impresión, según corresponda.

Agrega el Bando N.o 2 que el incumplimiento de lo señalado significará la requisición y denuncia a los tribunales, conforme a lo dispuesto en la

ley 18.015.

EN VALPARAISO y CONCEPCION

Por su parte, el Jefe de Zona en Estado de Emergencia para Valparaíso e Isla de Pascua, vicealmirante Sergio Sánchez Luna, emitió un bando mediante el cual se imponen restricciones, nocturnas a los vehículos particulares.

Según señala el texto, se prohíbe el desplazamiento nocturno de vehículos motorizados particulares entre las 22 horas de hoy y las 5 horas de mañana. Las máquinas podrán desplazarse sólo ante emergencias graves, lo cual deberán realizar con la debida precaución y prestos a entregar información a cualquier patrulla militar.

La misma medida fue aplicada entre las 22 horas de ayer y las 5 de esta

madrugada.

DURACION INDEFINIDA

Similar determinación se adoptó en la Octava Región, cuyo Jefe de Zona en Estado de Emergencia e intendente, brigadier general Eduardo Ibáñez Tillería, emitió un bando en el se establecen restricciones vehiculares que rigen desde anoche y "hasta nuevo aviso", entre las 22 horas y las 5.30.

En la provincia de Biobio la Jefatura de Zoria de Emergencia determinó restricciones vehiculares entre las 22 y las 5,30 horas, y peatonales entre las 23 y las 5,30 horas, hasta nuevo aviso.

OTRAS REGIONES

Su disposición a no aplicar medidas fuera de las normales, para mantener el orden público, expresaron ayer, a través de nuestros corresponsales, la mayoría de los intendentes y voceros de la autoridad de las doce regiones del país. En varias de ellas no se contempla la implantación del toque de queda, ante el ambiente de absoluta calma que reina en las respectivas divisiones administrativas. En todo caso, se señaló se mantendrá una mayor vigilancia policial, para evitar posibles desmanes.

SANTIAGO A LAS 22 HORAS

A las 22 horas en punto, oportunidad en que entró en vigencia anoche el toque de queda decretado por la autoridad para la Región Metropolitana, la capital presentaba un cuadro de absoluta calma. Pasadas las 21.15 horas, prácticamente habían desaparecido de la circulación las máquinas de la movilización colectiva, especialmente microbuses y taxibuses, en tanto que taxis y automóviles particulares se desplazaban normalmente, pero con menor flujo.

A los pocos minutos de iniciarse su vigencia, sólo era posible ver patrullas de Carabineros que recorrían los diferentes puntos del centro de la capital y comunas del Area Metropolitana.

Minutos antes de la vigencia del toque de queda, se supo de intentos de colocar barricadas en Lo Hermida (Nuñoa) y en el sector de Las Vizcachas. Ambas situaciones fueron controladas oportunamente por efectivos de Carabineros, y además los autores de dichos intentos se retiron de esos lugares.

INTERFERENCIA

Una grabación, leída por un hombre y una mujer, en la que se llamó al paro nacional y a la subversión, fue transmitida anoche en forma clandestina a través de Televisión Nacional de Chile, mientras se emitía el programa "Sabor Latino".

La interferencia se registró a las 22.45 horas y se escuchó en algunos barrios del sector oriente de la capital.

ATENTADO A VIA FERREA

Varios artefactos explosivos detonaron anoche en distintos puntos de la capital sin causar víctimas pero provocando daños materiales de diversa consideración.

De acuerdo a antecedentes proporcionados por fuentes policiales el principal caso se registró en el kilómetro siete de la linea ferroviaria al sur del

pais.

En ese lugar, a las 21.35 horas, hizo explosión una bomba de regular intensidad. Resultaron tres durmientes destruídos y un metro de vía dañada. Fueron reparados por cuadrillas de trabajadores dependientes de la Empresa de Ferrocarriles del Estado. El tráfico se reanudó a las 23 horas.

De acuerdo a antecedentes obtenidos anoche se estableció que artefactos similares detonaron en la comuna de La Granja y en el sector de la Carre-

tera Panamericana Norte.

INCENDIO DE CASETAS

Por otra parte, se supo que elementos exaltados incendieron varias casetas de madera en la comuna de Pudahuel, al tiempo que se registraban manifestaciones relámpago en diversos puntos de ese sector poblacional.

DETENIDO EN CONCEPCION

CONCEPCION.— (Por Patricio Gómez Couchot) El Intendente de la Octava Región, brigadier general Eduardo Ibáñez Tillerías, informó anoche aquí que fue puesto a disposición de la Justicia Militar el extremista Carlos Lavín Ortega, quien fue sorprendido por efectivos de seguridad con seis artefactos explosivos en su poder.

Lavín Ortega también portaba cuatro kilos de "miguelitos", linchacos y un mimeógrafo.

El Intendente Ibáñez Tillerías informó igualmente que en la torre de alta tensión N.o 201, en la comuna de Penco, situada a 12 kilómetros de esta ciudad, fueron encontradas 5 cargas explosivas de alto poder.

Atentado Contra el "Metro"

- Estuvo inactivo seis horas y las pérdidas fueron avaluadas en \$4 millones.
- Hoy funcionará hasta las 20,15 horas.
- III Detenido un extremista.

Aproximadamente seis horas estuvo interrumpido parcialmente ayer el servicio del Metro de Santiago, luego que a partir de las 5,18 de la madrugada tres bombas colocadas por terroristas dañaron diversas instalaciones en sus dos líneas, afectando el desplazamiento de decenas de miles de santiaguinos. Los daños fueron avaluados en cuatro millones de pesos.

La línea 1 quedó en servicio sólo entre las estaciones San Pablo y Plaza Baquedano, en tanto la número 2 debió ser cerrada. Los urgentes trabajos de reparación permitieron que el servicio fuera restablecido pasado el mediodía. El director del Metro, Ludolf Lausen Kuhmann, aseguró que hoy las instalaciones quedarán totalmente reparadas.

BOMBA EN PLAZA BAQUEDANO

El primero de los atentados se produjo a las 5.18 horas en el tramo Baquedano-Salvador. Los extremistas in-

trodujeron un poderoso artefacto explosivo por una escotilla de ventilación ubicada en el parque Balmaceda, frente a Seminario.

La bomba fue colocada entre ambas vías. La explosión produjo la rotura de las dos barras guías centrales, conductoras de la energía, y el tapiz de pilotaje automático, en una extensión de aproximadamente 20 metros.

También destrozó las pistas de rodado y provocó daños en las instalaciones eléctricas dentro del tunel, por efecto de la onda explosiva. "Esto -señaló el director Lausen durante un recorrido en terreno- impidió el desplazamiento del Metro desde la estación Baquedano a Escuela Militar".

ATENTADO EN ESTACION FRANKLIN

El segundo de los actos terroristas ocurrió a las 5.23 en la estación Franklin. Al igual que en el caso anterior, el explosivo fue introducido por una escotilla de ventilación, ubicada en el extremo sur de la estación, en un terreno baldio, cuyo acceso fue violentado y su chapa forzada y destrozada.

El artefacto fue colocado en el lado oeste de la via, y ocasionó la rotura de fres durmientes, en una sección del contrariel, en la pista del pilotaje automático en una extensión de quince metros y daños en el sistema eléctrico.

Por efectos de la onda expansiva la estación sufrió graves destrozos en su estructura. Una caseta de venta de boletos que quedó completamente destruida. Asimismo, acrílicos, luminarias y puertas de acceso de diversas dependencias quedaron gravemente deterioradas.

DETENIDO SOSPECHOSO

Como Raúl Henriquez Blanchet, ingresado clandestinamente al país, fue identificado un individuo detenido en los alrededores de la Estación Franklin del Metro, luego de producirse los atentados que interrumpieron sus lineas.

La información fue entregada ayer por la policia, que señaló que Henríquez fue aprehendido en actitud sospechosa minutos después de que detonaran los explosivos que paralizaron el funcionamiento del servicio metropolitano.

La detención estuvo a cargo de funcionarios de la Guardia de Arsenales de Guerra. Se dijo que al allanarse el domicilio de Henríquez Blanchet, en Población Lo Hermida, se encontró allí armamento y explosivos. El detenido manifestó pertenecer al proscrito Partido Comunista.

PARQUE O'HIGGINS

Finalmente, a las 5.41 horas en la subestación de rectificación, situada en las proximidades del Parque O'Higgins un poderoso artefacto explosivo instalado frente al portón de acceso, ocasionó la destrucción total del mismo y parte de la estructura de hormigón.

En el interior resultaron afectadas las puertas de acceso a las salas de los transformadores de energía alterna y contínus. Los daños técnicos eran avaluados al cierre de esta edición.

"PROTESTA PACIFICA"

"Si estos actos preceden a una protesta pacífica ¡Válgame Dios!", dijo ayer el director del Metro. Recordó que el servicio pertenecia a todos los chilenos, en especial a los trabajadores, los que gracias a este transporte po-dían acudir a sus labores. "Condeno enérgicamente estos atentados y espero que estas personas entren en cordura", señaló.

Dijo que en el día de hoy el último traslado de público se realizará a las 20.15 horas desde los terminales extre-

OTROS ATENTADOS

La ola de atentados en Santiago se inició cerca de las 23.00 horas del do-mingo, cuando una bomba destrozó un poste de alumbrado público situado en la Av. Domingo Santa Maria, en Renca. Posteriormente, otra detonación dañó una instalación similar en calle Guanaco, en Conchalí.

A las 0.05 horas fue volado otra estructura soportante de cables de alta tensión en calle Santa Adriana, tam-

bién en Conchaií.

En Valparaíso, en una acción sincronizada, fueron quemados integra-mente dos buses de la locomoción colectiva. El hecho ocurrió entre las 11.10 y 11.20 horas de ayer, sin que se registraran desgracias personales.

EN VALPARAISO

El primer atentado fue contra un bus Expreso Viña del Mar, que se encontraba estacionado frente a un res-

taurante en Avenida Errázuriz.

Luego, efectivos de la 2a. y 12a. Compañías debieron acudir a Quebrada Verde y Pacífico, en el sector Playa Ancha, donde fue quemado un segundo vehículo del recorrido Central-Place-

"La Tercera", 27 de marzo.

Padre Maroto fue detenido en Iquique

QUIQUE (Felix Reales Vilcal.- El sábado 25 estuvo detenido en Iquique el sacerdote Rafael Maroto: vocero del Movimiento de Izquierda Revolucionario (MIR), quien se encontraba en esta ciudad para constituir oficialmente el Movimiento Democrático Popular (MDP).

El religioso fue detenido por Carabineros en el sector Cavancha, junto a seis personas más, integrantes del MDP.

El sábado, aproximadamente a las 19 horas, personal de Carabineros fuertemente armado en una. operación comando interceptó los dos vehículos en que viajaban el padre Maroto y sus acompañantes.

La comitiva fue detenida por personal de civil de Carabineros.

En la comisaria se les interrogó, fueron fotografiados y se les dejó en libertad, luego de un chequeo médico.

Segundo atentado a iglesia en Arica

RICA.- La iglesia católica del valle de Azapa, ubicada en el poblado de San Miguel, fue visitada por sacrílegos "cacos", quienes luego de forzar una ventana se introdujeron al templo llevándose valiosas especies y una cantidad reducida de dinero.

Este es el segundo hecho de la misma naturaleza que afecta a una iglesia católica en menos de 48 horas, ya que como informamos oportunamente, el pasado sábado resultó afectada la iglesia del Sagrado Corazón, de donde se llevaron dos cáliz con hostias y otras especies.

El nuevo caso fue denunciado por el cura párroca Giancarlo Menciotti, quien señaló que sujetos desconocidos luego de forzar una ventana penetraron al templo, robando la corona, la espada y las alas, confeccionadas en un material muy similar a la plata, que adornaban la imagen del patrono del pueblo, el arcangel San Miguel.

No conforme con esto, los antisociales sustrajeron desde la sacristia dos guitarras pertenecientes al coro del templo y la suma de setecientos pesos que se mantenia en un monedero.

MOVILIZACION

Con estos antecedentes, personal del retén San Miguel se encuentra movilizado, ya que existen algunas pistas que podrían llevar a la detención de los autores. De la misma forma, y tomando en cuenta lo acontecido anteriormente con la iglesia Sagrado Corazón, no se ha descartado la posibilidad que en la zona se encuentre operando una banda delictual especializada en robar en templos religiosos.

"La Tercera", 27 de marzo.

No se descarta que salgan

tropas a la calle

General Vidal

L jefe de la zone en estado de emergencia de la Región Metropolitana y provincia de San Antonio, mayor general René Vidal, afirmó que aún no hay nada resuelto sobre la salida de tropas a las calles para mantener el orden en el día de hoy, a raiz de la protesta, y que todo depende de la situación que se presente en la jornada.

El general Vidal participó en una reunión que presidió el Ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa. Ella se desarrolló desde las 11.12 horas hasta las 12.40 horas, en el Palacio de la Moneda. Asistenion el Ministro Secretario Gerparal de Gobierno, subsecretario del Interior, director de la CNI, subdirector de Carabineros, intendenta de la Región Metropolitana y los directores de los servicios directores de los servicios

de inteligencia de las Fuerzas Armadas y de Orden.

TRANQUILIDAD

El ganaral Vidal, en conversación con los periodistas, afemó: "Todas las medidas que está tomando el Gobierno tienen un solo propósito, mantener y asegurar la tranquilidad ciudadena. No hay otro propósito que garantizar el orden".

Consultado si saldrán

tropas a la calle, contestó:
"No, todavía no hay nada ordenado. Todo dependerá de la situación que se vaya viando. Ustades ven. lo que nosotros queremos es que haya tranquilidad. Por eso estamos tomando todas les medidas. Las ha tomado el Gobierno y yo, como jefe de Zona en Estado de Emergencia, con ese único propósito. Todo lo que ustedes me puedan preguntar, al margen de silo, no lo puedo responder, porque dependerá de muchas circurstancias".

Sostuvo que las bombas en el Metro no influyeron en la resolución sobre toque de queda: "Pero al fueron un factor más. Hay una serie de elementos que nos llevaron a tomar esta medida, para lograr que las cosas se desarrollen normalmenta, especialmenta la ectividad ciudadana, e fin de que sea un día de trabajo normal, como cualquiar otro. "La Segunda", 27 marzo.

Informe de la Intendencia sobre hechos de hoy

Como normal fue calificada la situación en las.34 comunas de la Región Metropolitana, promediando el mediodia de hoy, según fuentes de la Intendencia Regional. En la oportunidad se hizo un breve recuento donde destacan incidentes aislados produ-

cidos en el sector sur de la capital.

Según informaciones policiales llegadas a la Intendencia, en horas de la mañana se registraron incidentes en la población José María Caro, en avenida Departamental con La Feria y en el paso bajo nivel del Callejón Lo Ovalle. En esos tres sectores, grupos de personas obstaculizaban el libre tránsito de vehículos de la locomoción colectiva. Se informó que la situación fue normalizada por fuerzas policiales.

El incidente de mayor gravedad ocurrió en la comuna de Maipú, cuando a las 7,50 horas de hoy, donde dos desconocidos armados obligaron al con-

ductor de una liebre Tobalaba-Las Rejas a bajar del vehículo y luego lo incendiaron (información en última página).

En lo que respecta a los 34 municipios de las Región Metropolitana, éstos se encuentran trabajando normalmente, al igual que los colegios dependientes de esas corporaciones.

AUSENTISMO

Las informaciones llegadas a la Intendencia indican que en todos los colegios el profesorado se presentó a trabajar. No obstante, se estima un ausentismo escolar del orden del 35%, atribuible principalmente a los problemas originados por el escaso parque de la locomoción colectiva que circuló en las primeras horas de la mañana.

LOCOMOCION COLECTIVA

Las mismas fuentes señalaron que informaciones preliminares indican que en la madrugada el déficit de locomción colectiva alcanzaba al orden del 40% del total de las máquinas que usualmente cumpien servicios. Se agregó que al promediar las horas, ya cerca del mediodía, la cantidad de vehículos se ha visto incrementada.

COMERCIO

En cuanto al comercio, este no presenta indicios de baja en la actividad. Sin embargo, dirigentes del comercio detallista informaron en días pasados, que a las 12 horas un gran número de establecimientos procederían a bajar sus cortinas.

En los servicio públicos la actividad es normal y todos los funcionarios se presentaron a trabajar.

En los recintos universitarios

Con una fuerte custodia policial amaneció esta mañana la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile —la cual suspendió las actividades docentes— debido al anunció que allí se realizaría un "acto central" de estudiantes opositores en el día de hoy.

También habla fuerzas policiales esta mañana en la sede de la Facultad de Ciencias Básicas y Farmaceúticas de la U., en calle Olivos, la cual permanecía cerrada.

Anoche, el Ministro de Eduación, Horacio Aránguiz, había señalado que las universidades no suspenderían sus actividades en el día de hoy.

INGENIERIA

En la Escuela de Ingeniería los estudiantes realizaban distintos preparativos esta mañana. A las 11 tenían programado un acto en el Hall Central, el que continuaría en las primeras horas de la tarde con

participación de síndicatos y alumnos de enseñanza media del sector, según explicaron.

No había efectivos policiales en la zona. Algunos estudiantes distribuian ejemplares de un periódico editado por la UNED. En las calles cercanas había panfletos en contra de la protesta, firmados por el autodenominado "Comité de Pobladores de la Región Metropolitana".

ANDRES BELLO

El Campus Andrés Bello —que alberga las escuelas de Economía, Arquitectura y Periodismo— estaba completamente tranquilo hoy y en él se realizaban clases en forma normal, aunque no fue posible comprobar si se registró ausentismo.

Sólo la Escuela de Periodismo tenía el acceso restringido, siendo además la única del Campus Andrés Bello en la cual no se realizaban clases.

. DERECHO

En la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, donde las clases deben iniciarse el lunes, simplemente se cerraron las puertas. Los alumnos que hoy tenían fecha para tomar ramos se quedaron en la calle, puesto que ignoraban la medida que se adoptó ayer.

PEDAGOGICO

Algo similar ocurrió en la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas. Esta mañana amaneció con fuerte protección policial y todas las actividades suspendidas. Numerosos alumnos se juntaron en los alrededores de la ca-

lle José Pedro Alessandri reclamando por lo sucedido:

CAMPUS ORIENTE

Distinto era lo que ocurría en el Campus Oriente de la Universidad Católica, donde lo profesores y alumnos llegaron normalmente. Mario Marín, administrador del recinto, dijo que 37 de las 50 salas de clases estaban funcionando.

La única diferencia con los otros días era que, al ingresar, todos los estudiantes debían mostrar su carnet universitario que los acredita como alumnos de ese Campus.

"La Segunda", 27 marzo.

Informe de Carabineros:

269 detenidos por infringir toque de queda

Carabineros detuvo anoche a 238 hombres, 24 mujeres y 7 menores — en total 269 personas— durante el toque de queda, poniéndolos esta mañana, en calidad de "sospechosos", a disposición de los juzgados de Policía Local respectivos.

Un adolescente de 19 años, Eduardo Suazo Valdivia, fue detenido por personal de Radiopatrullas de Carabineros, cuando anoche caminaba por Macul portando una centena de "miguelitos". Se le puso a disposición del Ministerio del Interior.

Esta mañana —a las 07.40—, dos hombres y una mujer, premunidos de armas de fuego de puño, incendiaron un taxibús del recorrido Tobalaba-Las Rejas.

La acción extremista tuvo lugar en calle Diego Portales, entre San José y Olimpo, comuna de Maipú, cuando el chofer Juan Armando Gómez Lagos trasladaba a varios pasajeros a bordo de la "liebre", placa HIK-949, de Santiago.

 Los desconocidos obligaron al chofer y los pasajeros a descender, para rociar con combustible la máquina y prenderle fuego.

Disturbios

La policía registró anoche diversos hechos, consistentes en barricadas colocadas en las comunas de Pudahuel y San Miguel. Pero los hechos más graves fueron tres: 1) Detonación de un artefacto explosivo, compuesto de kilo y medio de amongelatina, en el kilómetro 7 de la red ferroviaria sur, que sacó de cuajo tres metros de riel y tres durmientes; 2) Colocación de una bomba en la base de un poste de luz ubicado en Carrascal con Lo. Espinoza; y 3) Incendio intencional de un galpón de la Municipalidad de Pudahuel, instalado en Las Torres con José Joaquín Pérez.

"Radio Cooperativa", 28 marzo.

PUNTA ARENAS. Un número aún no determinado de detenidos arrojaron las violentas manifestaciones ocurridas anoche acá en Punta Arenas. Numerosos manifestantes se situaron en los barrios periféricos de la ciudad, donde levantaron barricadas quemando neumáticos e impidiendo el tráfico vehicular, también en algunos sectores poblacionales de Punta Arenas se registraron cortes de energía eléctrica.

Carabineros actuó deteniendo a numerosos manifestantes y arrojando bombas lacrimógenas para dispersarlos. A raíz de esta situación se registraron varios detenidos, entre ellos figura el dirigente del petróleo, del sindicato ENAP Magallanes Clemente Gálvez, quien resultó herido al momento de ser detenido.

La jornada de protesta en el día de ayer se había vivido en forma pacífica, con inasistencia en algunos colegios, especialmente en los colegios salesianos y también con una huelga de viandas que efectuaron en forma casi total los trabajadores de ENAP Magallanes. Sin embargo, a partir de las 20,30 horas los manifestantes sí lo intentaron por los barrios periféricos de Punta Arenas, donde como hemos indicado procedieron a levantar barricadas y a impedir el tráfico vehicular.

Numerosos automovilistas salieron también a las calles a tocar sus bocinas, fueron en algunos casos apedreados, según relataron a Radio Presidente Ibáñez, donde mostraron el impacto de algunas piedras en sus vehículos.

"Radio Cooperativa", 27 marzo.

Carca de 30 personas, que viajaban en una micro La Granja - El Montijo fueron detenidas por carabineros, en la esquina de Irarrázaval con Vicuña Mackenna. Los detenidos son en su mayoría estudiantes del Campus Oriente de la Universidad Católica, que se dirigían al Campus San Joaquín.

En ese lugar, según manifestaron algunos estudiantes, estaban esperando movilización hacia San Joaquín, y como no había mucha movilización se habían agrupado en gran número. Al parecer, indicaron momentos antes se habían producido algunos incidentes.

Cuando muchos de ellos abordaron el microbús, dos furgones de Carabineros lo interceptaron, procediendo a bajar a los que iban de pie dentro del vehículo y a detener a muchos de ellos.

Entre los detenidos, según las primeras informaciones figura el presidente del Centro de Alumnos de Historia, Adolfo Castillo y el estudiante Alvaro Toro, otros detenidos son el abogado Sebastián Bravo y Verónica Poblete.

ARICA

El escaso movimiento de personas en el centro comercial de esta ciudad, unido a un importante descenso en la locomoción colectiva, han sido las primeras manifestaciones de respuesta al llamado a la protesta pacífica, convocada por el Comando Nacional de Trabajadores.

La vigilancia policial ha aumentado notoriamente en las últimas horas, como también apareció guardia militar en diversas dependencias de servicios públicos, como el agua y la electricidad.

Anoche ya comenzaron los registros minuciosos a automóviles en las principales arterias de Arica; pero no se ha implantado el toque de queda, aunque las autoridades locales subrayaron que tomarán todas las medidas restrictivas que estimen necesarias, de acuerdo a los acontecimientos.

Esta mañana se pudo observar, también, una baja importante en la asistencia de escolares a clases, junto con la falta de movilización colectiva, la que está menguando en el centro comercial. A esta situación se agregó el cierre de los consultorios particulares—que los médicos locales decidieron— como una forma de adherir a la protesta pacífica. Junto a este gremio, declararon su apoyo a esta movilización social sindicatos y asociaciones del sector marítimo, del transporte colectivo, de la construcción; además de los partidos políticos de oposición, y otras organizaciones sociales. Todos han ratificado que su deseo es seguir las instrucciones del Comando de Trabajadores, para que ésta sea una protesta enérgica, pero pacífica, según expresan sus declaraciones públicas.

En otro aspecto, el sindicato de obreros de la construcción reclamó por la detención de su presidente y dirigente del Comando de Trabajadores, filial Arica, Pedro Segundo Atencio. Este dirigente, junto a Ociel Contreras, del sector minero, están en huelga de hambre desde ayer, en rechazo a la privación de su libertad por orden del Ministerio del Interior, sin que se le hayan formulado cargos.

Otro detalle novedoso en esta ciudad es la aparición de carteles rechazando la anunciada visita del sacerdote Rafael Maroto. En el control terrestre de Coya, en la entrada sur a Arica, aparecieron pancartas que piden a las autoridades no dejar entrar al religioso y lo acusan de terrorista. Carabineros informó que no tenía conocimiento de eso y reiteró que no habían órdenes relativas al sacerdote, aunque no se ha aclarado nada aún sobre su detención en Iquique por parte de la policía, hecho que ocurrió la noche del sábado, según versiones de prensa.

"Radio Cooperativa", 27 marzo.

VALPARAISO

Desde Valparaíso se informa que hay tres detenidos en el puerto, por participar en una concentración no autorizada en la Plaza Echaurren. Tres personas fueron detenidas por Carabineros hace pocos minutos en esa ciudad.

La detención se produjo en la sede del sindicato de estibadores Nº 1, luego que trabajadores marítimos que intentaron realizar una concentración pacífica, fueron disueltos por Carabineros. La concentración pacífica contaba con la participación de trabajadores y estudiantes.

Los detenidos son el presidente del sindicato de estibadores, Heriberto Jara, y el secretario José Urrutia. Además, se detuvo a la esposa de un trabajador marítimo, identificada como Verónica Bravo.

Mientras tanto, desde el puerto también se indica que es casi total la paralización de la locomoción colectiva en Valparaíso. El ausentismo laboral y estudiantil también es considerable. La Universidad Católica suspendió sus actividades.

Nuestra filial en el puerto, le pedimos antecedentes acerca de esta noticia para El Disrio de Cooperativa. Buenas tardes.

DESPACHO: Buenas tardes, Informa Cooperativa de Valparaíso para El Diario de Cooperativa.

Tensa calma se advierte hasta este instante en esta ciudad, y aunque todo indicaba que era normal, en cierto modo no lo es porque la movilización colectiva particular está paralizada en un 90 por ciento, y las empresas de buses suburbanos y urbanos. El ausentismo a la fuente laboral es demasiado alto, según lo aseguran fuentes gramiales. La CEPCH prepara un informe general sobre la situación laboral en la región.

Tanto en los establecimientos educacionales municipalizados, 59 escuelas básicas y 9 líceos de Valparaíso, se realizaba un catastro para determinar la real situación de ese sector.

Por otra parte, este mediodía se había anunciado la única concentración y desfile, que correspondería hacerlo a los estudiantes de la Universidad Católica, que confirmó su adhesión a la protesta, y había llamado al estudiantado a sumarse a la manifestación pública para el mediodía de hoy. Sin embargo, por razones que, ni esta misma fuente se ha explicado, tal concentración y desfile no se realizan aún. La casa central, como se sabe, está cerrada por disposición de la rectoría, que suspendió las actividades académicas por el día de hoy.

Por último, en fuentes policiales se informó que anoche, durante la restricción vehicular, no hubo alteración del orden público, y que se detuvo a 12 personas supuestamente vinculadas en incandios forestales y quema de neumáticos, registrados en la parte alta de Valparaíso, las que fueron puestas a disposición de los tribunales correspondientes.

Agreguemos que en los terminales de buses a Santiago se ha visto una merma considerable en la salida de ellos, habiendo varias líneas que han suspendido sus viajes.

En los principales puntos de la ciudad se aprecia una fuerte vigilancia policial, con un gran despliegue de fuerzas especiales.

Reiteramos, una tensa calma se vive en este instante, principalmente en la ciudad de Valparaíso. "Radio Portales", 27 marzo.

El sacerdote francés Pierre Dubois fue detenido y golpeado en la población marginal La Victoria, donde oficia de párroco, según se informó hace algunos minutos en medios eclesiásticos.

El religioso fue agredido y arrestado cuando trató de oponerse a que entrara a la población, de 50 mil babitantes, un omnibús transportendo un fuerte contingente de policía de Carabineros.

Funcionarios diplomáticos de la embajada de Francia concurrieron al lugar, para solicitar la libertad del sacerdote que vive en ese poblado, que se ubica, como es sabido, en el sector sur del Gran Santiago,

CONCEPCION:

Desde pasado el mediodía se registran incidentes en el sector céntrico de Concepción y en la Plaza Independencia. Se ha confirmado que fue baleado un estudiante de Ingeniería Mecánica, alumno de la Universidad de Concepción, identificado como Caupolicán Inostroza. Este recibió una bala o un balín en el pecho. En este instante se encuentra en el Hospital Clínico Regional de Concepción, donde los médicos que lo atienden indicaron que su estado es muy grave, y lo someten a una intervención quirúrgica de urgencia.

"El Mercurio", 28 marzo.

Actos de Solidaridad Exterior con Protesta

En diversos países hubo reuniones y declaraciones relacionadas con la jornada organizada por la oposición.

ROMA, 27 (UPI) - Las tres mayores centrales sindicales de Italia enviaron hoy mensajes de solidaridad a las organizaciones obreras de Chile con motivo de la jornada de protesta con-

vocada en ese país para hoy. Pierre Carniti, secretario general de la Confederación Italiana Nacional de Sindicatos Libres, vinculada a la Democracia Cristiana, expresó en un telegrama el apoyo de sus afiliados a la protesta "contra el bárbaro gobierno de (el Presidente Augusto) Pinochet", y dijo que la jornada "es un nuevo paso de la lucha de los trabajadores chilenos para la recuperación de la democracia y de la justicia social"

ANALISIS EN PRAGA

PRAGA, 27 (EFE).— Las "icana-das nacionales de proteste" chilenas muestran la unidad cada vez más estrecha de los grupos políticos que luchan por la vuelta de la Constitución, dice hoy el diario checoslovaco "Pravda"

Agrega que el pueblo chileno emprendió una ofensiva y está determinado a no ceder hasta que Chile vuelva a la democracia.

EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES, 27 (AFP).-Los exiliados chilenos residentes en Argentina participaron en un acto de solidaridad con la jornada de protesta nacional que sindicatos y partidos políticos de su país realizan hoy contra el gobierno de Augusto Pinochet.

Casi un millar de personas, reunidas en un teatro céntrico de Buenos Aires, entonaron cánticos contra el régimen militar, intercalados con números musicales, discursos grabados del extinto Presidente Salvador Allende y lecturas de adhesiones de diversos sectores políticos y gremiales argentinos.

El acto fue organizado por la agrupación Chile Democrático y la Junta Promotora de la Comisión Nacional de Solidaridad con el Pueblo Chileno, que integran todos los partidos políticos ar-

Esta entidad difundió un comunicado en el que expresa su apoyo a la jornada de protesta y a "todas las luchas del pueblo chileno por la instauración de un gobierno democrático".

EN BRASIL

SAO PAULO, 27 (ANSA). - El Comité Brasileño de Solidaridad con el Pueblo Chileno realizó esta tarde en esta ciudad un acto político-cultural de apoyo a la jornada de protesta promovida en Chile.

COMUNICADO DEL GOBIERNO:

"No Dejarse Amedrentar Por los Agitadores"

Mota oficial señaló que "los instigadores de la violencia sólo pretenden alterar la tranquilidad pública".

El Gobierno formuló ayer un llamado a los chilenos a no dejarse amedrentar "por los agitadores e instigadores de la violencia, que sólo pretenden alterar la tranquilidad y el normal desarrollo de las actividades del país".

Señala asimismo que las regiones observan una situación de tranquilidad y de normal desarrollo de las actividades, no registrándose nada que haya alterado la tranquilidad ciudadana.

El comunicado de Dinacos expresa que el país se encuentra en Estado de Emergencia para mantener la tranqui-

lidad ciudadana y el orden público. Agrega que durante la primera noche de vigencia del toque de queda la situación fue normal, salvo un atentado explosivo que se registró minutos antes de las 22 horas en el kilómetro seis de la vía férrea sur y que causó la suspensión del tráfico.

Precisa que durante las primeras horas de ayer la locomoción colectiva se vio reducida en su circulación, sín embargo esta situación no afectó el traslado de pasajeros a sus respectivos lugares de trabajo. La locomoción co-lectiva se ha ido normalizando en el transcurso de la mañana.

Consigna luego que el primer turno de las cuatro divisiones de Codelco funcionó sin la menor irregularidad ca-racterística que se presentó en todas las empresas públicas y privadas.

Más adelante expresa que "la Di-visión Nacional de Comunicación Social entrega este boletín para una cabal información a la ciudadanía y reitera que velará por mantenerla permanentemente informada de la verdadera si-

tuación que ocurra en el país". "El Gobierno llama una vez más a los chilenos a no dejarse amedrentar por los agitadores e instigadores de la violencia que sólo pretenden alterar la: tranquilidad y el normal desarrolo de las actividades del país"

SEGUNDO BOLETIN Un segundo boletin de Dinacos senala que la asistencia a clases de escolares y universitarios se vió disminuida

en algunas comunas de Santiago por la acción de los instigadores de la protes-ta, que "han inhibido a ciertos padres y apoderados, consiguiendo que se abs-tuvieran de enviar a sus pupilos a los establecimientos educacionales"

Añade que en los centros universi-tarios, la actividad académica fue normal, "y si tres dependencias resolvieron suspender las clases, tal medida fue dispuesta con el exclusivo fin de impedir hechos de violencia antes concertados por una minoría de activistas'

Expresa luego que una parte de la locomoción colectiva dejó de circular en Santiago por amenazas a conducto-res y empresarios y por la experiencia de anteriores jornadas de protesta, conciuyendo en que ayer, durante el día, no se registraron en Santiago manifestaciones callejeras que hayan conseguido perturbar el desenvolvimiento del quehacer nacional. Y ha sido, precisa-mente, este objetivo el que han tenido en cuenta las autoridades frente a cada medida dispuesta en estos días", fina-

Jornada opositora dejaba anoche, además, varios heridos y ciento ochenta y tres detenidos en la capital.

Cuatro muertos -dos en Santiago, uno en Concepción y otro en Viña del Mar-, numerosos heridos, cerca de doscientos detenidos en la capital, manifestaciones, detonaciones de artefactos explosivos, apagones, asaltos a establecimientos comerciales y barricadas en los barrios de la periferia, fueron el saldo de la protesta de ayer, que derivó en mayor violencia en horas del toque de queda.

La Jefatura de Zona en Estado de Emergencia para la Región Metropoli-tana y Provincia de San Antonio, resolvió anoche prolongar la vis encia del toque de queda, el cual regirá a partir de las 22 horas de hoy hasta las 5 de la madrugada de mañana.

Durante el día, en Santiago, la jornada de protesta convocada por el Co-mando Nacional de Trabajadores regis-(Continúa en la página C 4)

tró hechos sislados de violencia, alrededor de las 50% de ausentismo esco-lar, disturbios en algunos recintos uni-versitarios y en el centro de la ciudad, ostensible disminución de la locomo-ción colectiva y cierre prematuro y parcial del comercio. En provincias los dis turbies de mayor importancia se regis-traron en Concepción, Valparatso y en Punta Arenas. En el resto del país la si-tuación derivó en focos aislados de incidentes. (Informaciones en páginas C 2 y C 3).

Los organizadores de la protesta afirmaron que ella fue un éxito, mien-tras que el Ministro del Interior señaló que nada se obtenía con estas manifesdue nada se occurra con estas mantes-taciones y que, al contrario, se arries-gaba mucho. Dinacus, a sit vez, en un comunicado entregado al mediodia, afirmó que la situación era normal, notándose ausentismo escolar y disminu-ción en el flujo de la locomoción colec-tiva (Informaciones aparte). El Presidente de la República, en

tempranas horas de la noche, sobrevoló la ciudad, y señaló que había observado incidentes aislados. (Información en página C 3).

VICTIMAS FATALES

En Santiago, la Jefatura de Zona Metropolitana de Carabineros, informó que en la Población Sara Gajardo, de Pudahuel, perdió la vida el menor de 13 años, Francisco Antonio Fuenzalida Morales, herido a bala. Falleció en el Hospital Félix Bulnes.

En el mismo sector Oriente de la capital, resultó mortalmente herido Victor Manuel Quezada Oviedo, obrero de 48 años, cuyo deceso fue constatado

de 48 años, cuyo deceso fue constatado por personal de la Posta No. 3, señalan-do que la causa de la muerte fue un impacto de proyectil.

do que la causa de la muerte fue un Impacto de proyectil.

Por otra parte, en Viña dei Mar, falleció en forma instantánea, herido a bala, Juan Criatián Zamora Meléndez, de 19 años, quien junto a un grupo de muchachoa trataba de impedir el paso de vehículos en la rotonda Santa Julia, al final de la Población Gómez Carreño. Se informó que el conductor de un furgón Toyota de color gris, quien viajaba acompañado por una mujer, fue el autor de los disparos y se dio a la fuga.

En el mismo lugar fue herido el transcunte Jorgo Aranda Gonzalez, de 21 años de edad, obrero, quien fue internado en estado de extrema gravedad en el Hospital de Viña del Mar.

En Concepción, el estudiante Caupolicán Inostroza Lama, de 26 años, falleció cuando era intervenido quirdigicamente en el Hospital Clínico de esa ciudad, luego de recibir un impacto de bala durante incidentes registrados al mediodía, según informó el director dei hospital. Dr. Gustavo Valenzuein.

mediodis, según informó el director del hospital, Dr. Gustavo Valenzueia. Por otra parte, anoche se informó que el estudiante Roberto Antonio Irrazaval Navarro, a quien informacio-

nes oficiales habían dado por muerto, se encontraba con vida en el Hospital de Neurocirugia. A este establecimien-to fue trasladado luego de ser encontrado en estado agónico, con un balazo en la cabeza, en el interior del Instituto de Ciencias Básicas de la Universidad de Chile. El Joven, tras ser intervenido quirurgicamente, permanece grave en el establecimiento hospitulario.

TOQUE DE QUEDA

Anoche, la Jefatura de Zona en Es-tado de Emergencia dio a conocer el texto del Bando N.o.3, que establece la continuidad del Toque de Queda para esta noche, que regirá entre las 22.00 horas de hoy y las 05.00 horas de ma-

fiana jueves.
El texto es el siguiente:
"Santiago 27 de marzo de 1984
"Bando N.o 3
"VISTOS:

"Lo establecido en la letra A) N.o. 1, de la disposición transitoria déci-moquinta de la Carta Fundamental;

moquinta de la Carta Fundamental;

"b) Lo previsto en los mémeros 4 o
y 6 o del artículo 41 de la Constitución
Política de la República de Chile, y por
los artículos 33 y 34 de la Ley 12.927,
sobre Seguridad del Estado;

"c) Lo dispuesto en el D.S. N.o 310,
de 21 de marzo de 1984, del Ministerio
del Interior, y

"CONSIDERANDO;
"Las facultades que me conflara mi

"Las facultades que me confiere mi calidad de Jefe de Zona en Estado de Emergencia de la Región Metropoli-tana y provincia de San Antonio; "RESUELVO:

"RESUELVO:

"1) Decrétase toque de queda el dia miércoles 28 de marzo del año en curso, desde las 22.00 horas hasta las 05.00 horas del dia siguiente.

"2) Durante el toque de queda que regula el presente bando, permanecen vigentes todas las disposiciones numeradas desde el N.o 2 al N.o 10 del Bando N.o 1, de 26 de marzo de 1884, de esta Jefatura de Zona en Estado de Emergencia.

Emergencia
"Firmado René Vidal Basauri, mayor general, Jefe de Zona en Estado de
Emergencia de la Región Metropolitana y Provincia de San Antonio".

RERIDOS

Asimismo, en Santiago, la Asisten-cia Pública dio cuenta de cinco perso-nas que fueron atendidas en ese recin-to de emergencia, a raiz de heridas de diversa gravedad, recibidas en desordenes ocurridos en el centro de la ca-

Por etra parte se informé que cuatro carabineros resultaron lesionados de gravedad a consecuencias de los desmanes. Elica son, el cabo José Alvarez Mondaca, el subteniente Cristián Hart-man Ritter, cabo 2o. Fernando Soriano Vargas y carabinero Belisario Soto. El cabo José Alvarez Mondaca, fue

internado en el Hospital de Carabine-

ros después de haber aido apedreado, lo que le provocó la fractura de una pieros y lesiones múltiples.

A la Posta 3, en tanto, llegó una mujer, Raquel Riquelme, con heridas de bala que, tras ser atendida, fue enviada a su domicillo.

En la Población El Costilo fueron

En la Población El Cortijo fueron heridos a bala los hermanos Edgardo y Juan Carios Ramírez Galar, de 25 y 27 años, respectivamente, quienes quedaron internados en el Hospital J.J. Agui-

En el Hospital Barros Luco fue internado herido en el peroné inquierdo Jose Manuel Navarrete Jiménez, de 21 años de edad, domiciliado en la pobla-ción José María Caro. Deciaró que tres individuos que se despiazaban en un automóvil le disparsron frente a su do-

Desde Punta Arenas se informó de siete carabineros heridos.

DETENIDOS

Fuentes oficiales informaron en la madrugada de hoy que el número de detenidos ascendia a 183 personas. Dos de ellas por infracciones a la Ley de Seguridad del Estado, 174 por desordenes y 7 por defies daños a la propiedad fis-

CACEROLEO Y BARRICADAS

Minutos antes de la entrada en vi-gencia del toque de queda, a las 20.30 horas, "El Mercurio" efectuó un revo-rrido por diversos sectores de la capirrido per diversos sectores de la capi-tal, constatando una fuerte vigilancia policial que se aprestaba e garantizar el cumplimiento de las disposiciones de la Jefatura de Zona en Estado de Emergencia. Los piquetes estaban com-pueztos básicamente por personal de Carabineros y civiles.

En el recorrido se observó un gran número de harricadas en calles de sec-

En el recorrido se observé un gran número, de barricadas en calles de sec-tores periféricos de Santiago, especial-mente Santa Rosa sur, Departamental; Avda. Grecia, Lo Hermida, San Pablo, Macul-Quilin, Marathon-Carios Ditt-born, Pudahuel, sectores de Maipó y otros. También se verificaron cortes momentáneos de suministro de energía eléctrica en Maipú y parte de las co-munas ubicadas al oriente de la capital. A las 20 horas, sproximadamente, se inició al golpear de cacorolas, en el que en algunos sectores alcano gran

que en algunos sectores alcanzó gran intensidad, entre ellos, Torres de San Borja, Carlos Antúnez, Américo Ves-pucio, Santa Rosa, Gran Avenida, Departamental y otros.

Centenares de conductores, la ma

yoría de ellos apurados por regresar a sua hogares antes de la vigencia de to-que de queda, fueron víctima de los "miguelitus" lanzados en las principa-les arterias de la capital.

JOSE MARIA CARO

Aproximadamente una hora antes de comenzar el Toque de Queda en la

Región Metropolitana, un sector de la población José Maria Caro quedó sin luz por efectos, aparentemente, de una explosión que se registró a las 19,25 horas, según fuentes policiales. La detonación fue seguida de una

gran luminosidad, según los vecinos.

A su vez y casi simultáncamente, grupos de individuos levantaron varias barricadas y fogatas en la avanida central de este populuso barrio ubicado al surponiente de la capital. Carabineros montó vigilancia en sectores aledaños para evitar desmanes.

SECTOR SUR

Barricadas en algunos sectures del área sur de Santiago como el Paradero 24 de Santa Rosa, Departamental, Ma-tadero, y númerosos grupos de Jóvenes en la calle se apreciaban minutos antes de torno catala.

de toque queda.

Además de las fogatas, la tómica la daban numerosos pestones que cami-naban rápidamiente hacia sus hogures ante la absoluta carencia de locomoción

SAQUEAN SUPERMERCADO

Un supermercado de la comuna de Pudahuel, ubicado a la altura del N.o.

7.400 de Mapocho, fue saqueado anuche por un grupo de desconocidos, quienes se lievaron mercaderias e instalaciones del local camercial.

Por otra parte, los sectores com-prondidos entre las arterías J.J. Pérez y Mapocho de la misma comuna, se en-contraban plagados de 'miguelitos'. Gran cantidad de vehículos quedaron abandonados allí, derivado de los 'pinchazos" en sus neumáticos.

APAGONES

A consecuencias de la utilización de cadenas contra el tendido de ener-gia eléctrica de la via pública y domici-liaria, anoche se produjeron apagones en algunas comunas del Gran Santiago.

, Los cortes de lus se registraron en las comunas de Conchail, La Florida, San Miguel y Quinta Normal.

LA LEGUA

Numeroses corresponsales extranjeros concurrieron anoche a la pobla-ción La Legua para cubrir las incidencias de la protesta. Se informó que, en general, no hubo presencia policial y que la noche transcurrió sin desmanes.

INFORME DE LA VICARIA

Un herido a bala, cinco heridos por golpes, dos fracturados y cuatro contu-sos fueron stendidos por médicus de urgencia en la Vicarfa de la Solidaridad, según se informó ayer.

Según los registros del ritado or-ganismo, dependiente del Arzobispado de Santiago, hubo 104 detenidos en manifestaciones callejeras.

De éstes, unos cuarenta son estu-dientes de la Universidad Católica. También habria sido detenido un turis-ta argentino, identificado como Ciaudio Caravelli, el que, según fuentes de la Vicaria, "fue detenido en San Antonio con Alameda por dos civiles que lo en-tregaron a Carabineros".

Por todos ellos, les abogados de la Vicaria interpusieron hasta las 16.30 horas de ayer, diez recursos de amparo ante la Corte de Apelaciones.

La mayoria de las detenciones se efectuó en manifestaciones estudianti-

"Las Ultimas Noticias", 28 marzo,

En libertad sacerdote Dubois

Poco antes de las 20.30 horas de ayer fue puesto en libertad el sacerdote Pierre Dubois, quien a las 13 horas de ayer había sido detenido por Carabineros, según se informó a LAS ULTIMAS NÓTICIAS. El religioso, de nacionalidad francesa, se encontraba esta madrugada en la ca-

sa del Arzobispo de Santiago.

Un testigo de la detención señaló que dos microbuses de Carabineros y un furgón se dirigian hacia la población La Victoria v "el padre Dubois salió a la calle para impedir el paso de la policia. Fue a hablar con ellos, pero no le hicieron caso. Lo que quiso evitar es que se produjera violencia. Los carabineros tomaron a Pierre y avanzaron con él. Las micros y el furgón, detrás. Entonces, él se tendió en el suelo para evitar que siguieran entrando a la población"

Cuando los pobladores vieron que el párroco de Nuestra Señora de la Victoria caia, se abalanzaron sobre el grupo para ayudarlo. Resultado, fue detenido el párroco

y el poblador Rolando Zapata, de 22 años.

En la casa parroquial, en calle Ranquil, la Comisión de Derechos Humanos aunó esfuerzos con el padre Andrés Jarlan - sacerdote francés como el padre Pierre, que trabaja con este en la parroquia- y con el Arzobispado y con funcionarios de la embajada de Francia, para dar con el paradero del religioso.

El padre Andrés Jarlan confirmó anoche que el religioso había sido llevado desde la tenencia Carlos Valdovinos a la 11º Comisaria y finalmente desde allí a la 1º de calle Santo Domingo. "El padre Dubois fue dejado en libertad poco antes del inicio del toque de queda y se trasladó a la

casa del Arzobispo de Santiago"

Cerca de 30 estudiantes detenidos fue el resultado de los actos efectuados por los universitarios en adhesión al

llamado a protesta pacífica.

Los jóvenes tuvieron, en forma casi simultánea, reuniones por facultades. Participaron oradores elegidos por los mismos estudiantes. Estas se iniciaron aproximadamente a las 10:30 horas y se desarrollaron hasta pasado el mediodía.

En la Universidad de Santiago, el acto central se realizó en la escuela de Artes y Construcción, que fue convocado por la Coordinadora Estudiantil por la No Violencia Activa y el Coordinador de Comités Democráticos.

En Valparaíso se informó que la Universidad Católica porteña suspendió sus clases para evitar incidentes.

REFUGIADOS EN LA U

En la Universidad de Chile la situación fue casi similar. A primeras horas de la mañana se supo que todas las sedes de Medicina no tendrían clases. Al igual que la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago, ex Pedagógico, que mantuvo sus puertas cerradas desde el lunes en la tarde.

Algunos de los alumnos de ambos recintos participaron en las actividades programadas en la Escuela de Ingeniería. Los jóvenes cantaron, escucharon a sus oradores y gritaron sus consignas.

A la misma hora, y al frente de la sala, se realizó el acto de los docentes afiliados a la Asociación de Académicos de la Facultad de Ciencias Física y Matemáticas, que preside Rafael Correa, quienes también adhirieron a la protesta.

Las manifestaciones en ese lugar prosiguieron con una marcha por el jardín de la escuela que da hacia la calle. Cerca de las 13:00 se produjeron los primeros enfrentamientos con fuerzas policiales, luego de que se prendieran fogatas en Avenida Matta, al llegar a Beauchef.

Carabineros rodearon el lugar, mientras que un centenar de estudiantes buscó refugio en su campus, donde se

quedaron encerrados.

A pesar de que la Facultad de Ciencias Básicas de la Universidad de Chile tuvo escasa actividad académica en la mañana, cerca del mediodía un grupo de estudiantes de la unidad y del ex Pedagógico, que se encontraron con la noticia de que no había clases, improvisaron su protesta. Esta surgió a un costado de la Biblioteca Central, en avenida Los Presidentes con avenida Grecia.

DETENIDOS

En la Universidad Católica los actos se dividieron. El alumnado que asistió al Campus Oriente efectuó una reunión en el Campus San Joaquín, por lo que utilizaron dos microbuses. Estas fueron interceptadas en avenida Vicuña Mackenna con Irarrázaval y en Avenida Matta. Fueron detenidos cerca de 30 estudiantes, los que fueron trasladados a la Primera Comisaria.

En la nómina se encuentran, entre otros, Adolfo Castillo, presidente del Centro de Alumnos de Historia; Alvaro Toro; el abogado Sebastián Bravo; Verónica Poblete; Fredy Parra, ex presidente de los estudiantes de Teología; Julio Martínez, de Historia; Ostar Santelices, de Historia; Ignacio Canales, de Historia; José Aburto, de Historia; Viviana Ferrer; Juan Andrés Barrenechea; Carlos Sandoval; Fernando Castillo; Paulina Mellado; Virginia Rioseco; Daniela Bunster; Martín Correa; Lucio González.

La asistencia de los alumnos a los colegios fiscales alcanzó al 47 por ciento en la Región Metropolitana y fue más baja en la enseñanza básica, según informó el Subsecretario de Educación, René Salamé.

En los establecimientos particulares subvencionados la asistencia llegó al 36 por ciento y al 27 por ciento en los pagados. La concurrencia de profesores ascendió al 100 por ciento en todos los colegios antes citados.

PAI	NORAMA	NAC		NAL
El	Subsecret	ario	Re	nė Sa-

lamé entregó la siguiente relación de la concurrencia a clases de profesores y alumnos en las diferentes regiones del país.

'Alum.	Profes.
	. %
85	100
98	100
90	100
97	100
87	100
77	100
97	100
95	100
98	100
85	100
	% - 85 - 98 - 90 - 97 - 87 - 77 - 97 - 95 - 98

René Salamè señaló que la asistencia de los alumnos de colegios particulares alcanzó al 26 por ciento en la Octava Región, y llegó en la Décima al 50 por ciento.

Recalcó que desde la IX a la Región de Magallanes estaba lloviendo en forma torrencial, lo que influyó en una menor asistencia a clases de los alumnos.

No se tenia antecedentes de asistencia de profesores y alumnos en las Regiones V

"Las Ultimas Noticias", 28 marzo.

PINOCHET SOBREVOLO LAS POBLACIONES

 El Jefe de Estado hizo el recorrido aéreo durante treinta minutos. El helicóptero se desplazó sobre Cerrillos, La Cisterna, La Granja, San Miguel, La Florida Nuñoa, La Reina, Conchalí y Quinta Normal.

"Espero que la comunidad y la ciudadania hayan recapacitado en lo que significa una protesta con desmanes y disturbios. Todavía queda mucha noche y los disturbios comienzan al inicio del toque de queda".

Con esas palabras el Presidente Pinochet dio por terminado un recorrido aéreo de media hora que efectuó entre las 20 y las 20:30 horas, por todas las poblaciones

periféricas de Santiago. El Jefe de Estado, que sobrevoló la ciudad en un helicóptero Puma del Ejército, visitó Cerrillos, La Cisterna, La Granja, San Miguel, La Florida, Nuñoa, La Reina, Conchall y Quinta Normal para aterrizar en la Escuela Militar. Los puntos visitados los escogió el propio Presidente cuando se reunió con un grupo de sus asesores en la

Base de Cerrillos, desde donde despegó. En ese instante Pinochet dijo: "He decidido recorrer todas las poblaciones periféricas para ver si acaso hay algunos problemas y estamos contactados con tierra con el fin de poder ver, en forma fehaciente, la situación aérea y terrestre"

Al consultársele como veia la situación

a esa hora (las 20), expresó:

"Está todo tranquilo. No se ve ni se ha observado ninguna anormalidad. Creo que va a seguir igual, salvo que más adelante puedan aparecer algunos focos de violencia".

¿Qué le puede decir a la ciudadania en este momento?

-En este momento les diría que tengan

tranquilidad: que la famosa llamada protesta, que siempre degenera en una acción violenta, a esta hora ha sido perfectamente controlada por la autoridad. Tengan confianza que lo que quiere el Gobierno es que todo esté tranquilo, que se trabaje en paz y tranquilidad y que la gente no esté

atemorizada por lo que está sucediendo. Por petición del Jefe de Estado, el recorrido se hizo a muy baja altura, ya que, explicó el Presidente, es la única forma de comprobar cómo está el panorama en las

distintas poblaciones.

Al término del recorrido, en la Escuela Militar, Pinochet afirmó: "He visitado todas las poblaciones marginales y he constatado que solamente pequeños grupos han prendido neumáticos, pero no se vio gente. Puede ser que sign así el resto de la

¿Esto lo llama tranquilidad, Presiden-

-Tranquilidad lo llamo, porque no se vio nada. Solamente cosas esporádicas. aisladas.

Al preguntársele por el llamado de monseñor Juan Francisco Fresno, dijo que lo consideraba muy cristiano, "y hay que analizario".

¿Hay posibilidades de diálogo entre el Gobierno y la oposición como él lo señaló? El Gobierno siempre ha estado llano al diálogo.

—¿Usted cree que luego de todas las noticias la comunidad ha recapacitado?

—Espero que la comunidad y la ciudadania hayan recapacitado en lo que significa una protesta con desmanes y disturbios, pero todavía queda mucha noche porque los disturbios comienzan al inicio del toque de queda.

Posteriormente, Pinochet se dirigió a su

domicilio.

El subsecretario del Interior, Luis Simón Figueroa, también realizó un recorrido por las poblaciones norte-sur del Gran

Santiago.

Figueroa declaró que vio completa tranquilidad, aparte de algunos pequeños grupos que prendian fuego a neumáticos y levantaban barricadas para desaparecer después en el interior de las poblaciones.

GENERAL VIDAL

Una reunión de algo más de una hora sostuvieron en la tarde de ayer las máximas autoridades de seguridad del país.

Posteriormente, el Jefe de la Plaza, general René Vidal, declaró que la Región Metropolitana se había mantenido tranquila

"Yo diría que en esa área hay tranquilidad. Yo creo que éste es el gran triunfo de la inmensa mayoría que quiere orden y tranquilidad. Justamente las fuerzas policiales de orden y seguridad han garantizado a esta masa ciudadana ese orden y tranquilidad que todos deseamos. Evidentemente, durante todo el día algunos grupos han tratado de provocar a las fuerzas de orden apedreando carros policiales, de Investigaciones, atacando a las fuerzas policiales, etc. Esos desórdenes afectaron fundamentalmente en la mañana, pero fueron dominados. En la tarde, siguieron algunos desórdenes en el centro que fueron rápidamente sofocados. En estos momentos (las 21 horas), diría que el área central está absolutamente tranquila, pero hay algunos incidente menores en ciertas poblaciones periféricas".

"Con eiio", dijo el general, "quedan comprobadas dos cosas: todos queremos tranquilidad, orden y sólo las minorías violentistas buscan alterar esa tranquilidad y orden. Justamente por ello y para asegurar esa tranquilidad voy a extender el toque de queda para el día de mañana (hoy) desde las 22 horas basta las 5 del día

jueves".

A esa hora el general Vidal había informado que confirmó la existencia de una presunta víctima fatal en Santiago: Antonio Irrazával Navarro, con una bala en la cabeza. Posteriormente se precisó que se trataba "de una errada información".

"Las Ultimas Noticias", 28 marzo.

LAS ULTIMAS NOTI-CIAS, destacó a varios de sus reporteros en distintos puntos de la capital y a ellos pertenece el siguiente recuento de la violenta jornada vivida en las últimas horas de anoche y primeras de esta madrugada:

DESDE SAN MIGUEL Y LA CISTERNA (Por Sergio Marabolí).- La poblaciones Jose María Caro, La Victoria y todo el área sur-occidente de la capital se convirtió anoche en una enorme antorcha.

Aproximadamente a las 21 horas comenzaron los apagones provocados por lanzamiento de cadenas a los cables de alta tensión.

La casi totalidad de las principales arterias de ese sector se encontraban obstaculizadas por barricadas con neumáticos y maderos encendidos.

Se produjeron, además, frecuentes intercambios de proyectiles, en enfrentamientos entre fuerzas policiales y manifestantes que salieron a las calles a desafiarlas.

En todos los sectores de dicha área, las calzadas se encontraban llenas de "miguelitos". Igualmente se produjeron algunos intentos de robo en locales comerciales.

Alrededor de las 21:30 horas, un grupo de sujetos se internó en una bodega de la Viña Santa Carolina.

Pasadas las 22 horas, el supermercado Bata, en Avenida Central con José Maria Caro, fue devalijado completamente. Posteriormente el supermercado UNIMARC, que se encuentra al frente, fue el objetivo. Intentaron abrirlo, pero en ese momento llegó Carabineros y pudo controlar la situación y tomó varios detenidos. No se proporcionaron sus identidades.

Poco después, la tenencia La Victoria fue atacada por una poblada, mediante piedras y todo tipo de proyectiles, por lo que se tuvo que reforzar la guardia.

Por lo menos un oficial de Carabineros resultó con lesiones, como consecuencia del brote de violencia. En otros puntos de ese sector sur de la capital, un número indeterminado de personas fue detenida por infringir el toque de queda y maltrato de obra a las fuerzas del orden. Los detenidos fueron llevados a distintas unidades policiales.

En el recinto Las Palmeras, de la Municipalidad de La Cisterna, en Joaquín Prieto con Lo Ovalle, unas 50 personas destruyeron una pandereta y se introdujeron al recinto, sacaron una camioneta y la quemaron.

Otros dos vehículos resultaron parcialmente destruidos.

Una bodega de dicha municipalidad también resultó totalmente quemada.

Igualmente, se informô-de un herido a bala por desconocidos, el que esta madrugada era atendido en la Posta del Hospital Barros Luco.

CONTROL POLICIAL EN NUNOA (Por Alfredo Lewellyn).- A partir de las 20:40 horas y por espacio de media hora, el ruido de las cacerolas golpeadas con objetos contundentes dominó sobre cualquier otro sonido en el sector de avenida Grecia, desde Macul al Oriente.

La jornada en este sector de Nuñoa, otrora escenario de violentos enfrentaminetos, estuvo dominada por la presencia de un nutrido contingente policial, tanto uniformado como civil, que prácticamente copó las calles evitando la presencia de manifestantes. Pese a ello, alrededor de las 22:00 horas e escuchó un nutrido tiroteo en avendida Grecia, frente a la Biblioteca de la Universidad de Chile.

BOMBAS EN CONCHA-LI (Por Ariel Poblete).- Tres bombazos se escucharon aproximadamente a las 21;30 horas, en las cercanías del retén de Carabineros Juanita Aguirre, de la población del mismo nombre, en la comuna de Conchalí.

En los alrededores de este sector se mantenían barricadas, pasadas las 22 horas de ayer. Los principales focos se centralizaron en Independencia con Cardenal José María Caro y esquina Avenida Zapadores.

Igualmente se hizo sentir, entre otros incidentes aislados, ruido con cacerolas en var:os puntos de Conchall.

SOLO GRITOS EN LA LEGUA (Por Raúl Arteaga).- Más que desahogados quedaron los corresponsales extranjeros que pernoctaron anoche en la población La Legua para cubrir los posibles incidentes que pudo haber provocado la protesta. Aparte de las ya clásicas barricadas y de pequeñas marchas protagonizadas por no más de 50 pobladores a la vez, la jornada se caracterizó por una calma que defraudó las expectativas de los reporteros que se concentraron en la parroquia San Cayetano, situada en calle comandante Riesle, en el corazón del conjunto habitacional.

En horas de la tarde, en La Legua se apreció un animo belicoso entre los pobladores. Grupos de jóvenes distribuian por las calles principales (Comandante Rieste, Alvarez de Toledo, Copihues y Alcalde Pedro Alarcón) neumáticos y otros elementos que servirian para levantar las barricadas.

A las 20:30, como si todos se hubieran puesto de acuerdo, comenzó el caceroleo que se prolongó media bora. A la par, decenas de cadenazos contra los cables transportadores de electricidad dejaron sin luz el sector.

Contrariamente a lo que se esperaba, las fuerzas policiales no se presentaron.

FOGATAS EN PUDAHUEL (Por Daniel Matas.
Fotos de Willy Gómez).- Todo comenzó a las 19:50 horas en la esquina de Neptuno
con Salvador Cifuentes, en
Pudahuel. Nos dirigíamos en
la camioneta de LAS ULTIMAS NOTICIAS a reportear la muerte del joven
Francisco Fuenzalida Medel,
que vivía en Sara Gajardo
6585.

En el lugar, la protesta comenzó poco antes del toque de queda. Grupos de jóvenes tiraron neumáticos a las calles y los encendieron. A las 20:30 horas comenzó a sentirse el ruido de cacerolas y los gritos de manifestantes que aun en horas de toque de queda andaban en la caile.

A las 21 horas comenzaron los apagones intermitentes. Manifestantes lanzaron cadenas al alumbrado y produjeron cortes de luz. Ya a las 21:30 la calle José Joaquín Pérez era una interminable hilera de inmensas fogatas, algunas tan grandes que alcanzaban los cables del tendido eléctrico.

A las 21:45 horas se vio un gran relámpago en el cielo pudahuelino y todo el sector quedó oscuro. "Seguro que le lanzaron cadenas al transformador ubicado en Vicuña Rosas", nos dijeron nuestros obligados anfitriones.

A través de la radio supimos que una turba había saqueado el supermercado "La Africana", de propiedad de Raimundo Riquelme y ubicado en Lago Banquelo 1560, a la altura del 7.700 de Mapocho.

Ya a las 22.15 horas, el panorama era desolador en esa esquina. Cientos de fogatas iluminaban la cuadra, Ruidos de bombas, balas, y el apedreamiento de tres buses policiales que pasaron por el sector fue la característica.

El cielo pudahuelino se alumbraba con constantes relámpagos producidos por cortocircuitos provocados

VALPARAISO

Totalmente quemado resultó un bus de la línea Central-Los Placeres, cuando un desconocido roció con líquido inflamable la parte posterior de la máquina, saltan-

do rápidamente fuera para huir.

Carabineros informó del hecho diciendo que ocurrió a las 11.10 horas de ayer, en Av. Quebrada Verde esq. Pacífico cuando el bus patente EZY-185 conducido por Bernardo Martinangeli Mayo, de 39 años, viajaba hacia el sector

"Las Ultimas Noticias", 28 marzo.

LA JORNADA DE AYER DE NORTE A SUR

- Incidentes aislados no lograron alterar la paz. Fuerzas de seguridad mantuvieron la tranquilidad y el orden.
- Locomoción colectiva paró en algunas regiones. Servicios esenciales cumplie ron sus funciones a cabalidad. Restricción vehicular fue respetada.

ARICA. -- Barricadas y quemas de neumáticos en distintas poblaciones caracterizaron la jornada de ayer en esta ciudad. Grapos de estudiantes provocaron manifestaciones aisladas. Algunos desfilaron con la boca cubierta con cinta adhesiva haciendo alusión a la libertad de expresión. El ausentismo escolar fue notorio. Hubo normalidad en el desarrollo de la industria y del comercio.

IQUIQUE (Ricardo Torres, corresponsal).- El doctor Viadislav Kusmicie Calderón presentó un recurso de amaro a la Corte de Apelaciones por intermedio del abogado Francisco Javier Provoste Fernández.

Seitala el recurso que el doctor Kustnicio fue supuestamente objeto de amenazas y advertencias en razón a os-tentar "una posición política contraria al actual Gobierno".

La Corte de Apelaciones de Iquique tuvo por interpuesto el recurso y pidiò informes a la Central Nacional de Informaciones, Dirección Regional, al Servicio de Investigaciones y al Cuerpo de Carabineros.

ANTOFAGASTA (por Maria Eugenia Vargas, corresponsal).- Tres postes de alumbrado público fueron objeto de atentados dinamiteros. Se afectó parcialmense el sumi-nistro de energia eléctrica en la ciudad.

En tanto, un grupo de aproximadamente 800 personas realizó al mediodía un acto pacífico de protesta en las prin-

cipales arterias de la ciudad.

CHUQUICAMATA. — Según los dirigentes del sindi-cato 2 de trabajadores de este mineral, se realizó una pro-testa pacifica, consistente en el no ingreso a sus recintos de colación. Otros no fueron a sus casas a almorzar.

LA SERENA .- En la Facultad de Ciencias e Ingenieria de la Universidad de La Serena hubo 16 detenidos. Serán puestos a disposición de los tribunales competentes. Patrullas de Ejército y Carabineros recorrieron diversos sectores de esta ciudad.

VALPARAISO (Raul Robles, corresponsal).- La paralización casi total de la movilización, detención de diri-gentes sindicales y "pirómanos" y tranquilidad en el comercio y empresas productoras y un muerto, caracterizacon la llamada protesta pacífica en esta zona.

Se notó una haja considerable en el servicio de buses urbanos e interprovinciales. Circularon alganos taxis no sindicalizados y taxibuses.

Se notó una haja considerable en el servicio de buses urbanos e interprovinciales. Circularon algunos taxis no sindicalizados y taxibuses.

El problema de la movilización se agudizó debido a que el lunes hubo dos atentados contra dos buses que fue-ron incendiados. Por este motivo la Federación de Dueños de Micros decretó la libertad de acción para el gremio.

Uno de los servicios, la Central Placeres, que cuenta con 400 maquinas sólo hizo circular 40. Los buses intercomunales paralizaron casi en su totalidad por ausentismo de los choferes que, paradojalmente, no tuvieron medion para movilizarse a los terminales.

Ferrocarniei del Estado informó que se había normalizado el ramal Quintero—San Pedro donde un atentado di-namitero descarriló un tren de carga con carboneillo para la plants de Ventanas.

En las cercanías del Sindicato de Estibadores y en las calles Antibal Pinto y Condell hubo 13 detenidos en inciden-tes. Asimismo se notificó la detención de algunos estudiantes universitarios.

Anteriormente se había detenido a doce personas por su responsabilidaden incendios forestales y por hacer barreras con neumáticos encendidos. La Prefectura de Carabineros dio a conocer que no hubo alteración del orden público durante la restricción vehicular durante la primera noche. No obstante, señaló, se cursaron 50 partes por trasgresión al bando 140.

La Federación de Estudiantes de la Universidad Católica aplazó para mañana jueves su protesta, por estar sus-pendidas todas las actividades del plantel, por disposición de la rectoria.

Hubo clases, en cambio, con notorio ausentismo, en la Academia de Ciencias Pedagógicas y en las Universidades Santa Maria y Valparaiso.

En la edocación hásica y media el ausentismo fluctuó

entre un 30 y 90 por ciento.

En la mañana de aver se registraron escaramuzas entre policias y estudiantes en el centro de Valparaiso y en Avenida España hubo un enfrentamiento entre 300 estudiantes de la Universidad Santa Maria y carabineros luego que los alumnos obstruyeron el trânsito y se refugiaron en el plantel. Hubo intercambio de pedradas y hombas lacrimógenas.

El vicealmirante Sergio Sánchez Luna, jefe de zona en estado de energencia, dio a conocer que "mientras persisticra la tranquilidad no se adoptarta la medida compulsiva que significa el toque de queda

RANCAGUA.- Sin locomoción colectiva y con un 46

por ciento de ausentismo escolar transcurrió la mañana de ayer en esta ciudad.

El paro, de aproximadamente un 90 por ciento de la locomoción coloctiva, afectó a gran parte de los rancagúinos que se trasladaron a pie a sua lugares de trabajo o estudio.

En los colegios se registró una asistencia de un 53.5 por ciento del alumnado, de enseñanza básica y media, de Ran-cagua, según datos proporcionados por la Secretaria Misus-terial de Educación.

La misma fuente informó que en la Provincia de Cachapoal, la asistencia fue de un 71.6 por ciento, y en las pro-vincias de Colchagua y Cardenal Caro, ésta se elevó a un 96

En cuanto al profesorado, se dio a conocer que laboró

normalmente.

Al mediodía de aver se realizó en el centro de Rancagua una manifestación de oposición al gobierno, en la que participaron unas 60 personas, entre las que se contaban el presidente del Comando Provincial de Trabajadores de Cachapoal, Eugenio López, y los ex parlamentarios democra-tacristianos Ricardo Tudela y José Monares.

No hubo incidentes. Los participantes se dispersaron pacificamente, después de este acto, que duró una media

hora.

El resto de las actividades se realizaron en forma nor-mal, incluyendo las facoas del Mineral El Teniente.

TALCA (Darlo Almendras Z., corresponsal). — Todas las actividades comerciales, industriales, agricolas, del transporte terrestre y educacionales no observaban problemas de ausentismo de trabajadores y estudiantes hasta las 15 horas de ayer en las provincias de Curicó, Talca, Linares y Cauquenes, que conforman la Séptima Región.

· Así lo dio a conocer el tercer boletín del día de la Oficina de Prensa y Relaciones Públicas de la Intendencia Re-gional, reiterándose que todas las actividades se desarrolla-ban absolutamente normales.

LINARES.— (Walter Pérez, corresponsal).— Un pano-rama general de normalidad se advirsió ayer en todas las actividades de la provincia de Linares.

El comercio, la educación, el transporte terrestre (taxis, colectivos, buses interprovinciales y urbanos), la industria y la agricultura se desenvolvieron normalmente en horarios de cossumbre.

El sembrado de miguelitos por desconocidos cerca del cruce de Villa Alegre, a la entrada del puente Putagán, en la Panamericana y en la avenida de acceso a la ciudad de Li-nares, avenida León Bustos, fue lo más notorio.

Un bus de la empresa Interbús Talca-Linares se vio afectado cuando salia de esta ciudad con pasajeros, ya que sufrió los efectos de los miguelitos al pinchar sus neumáti-cos. Esto ocurrió a las 9.35 horas de la mañana, cuando se dirigin a Talca.

El resguardo policial en la ciudad y accesos fue más ri-

guroso que lo habitual.

CONCEPCION (Sonnia Mendoza G.). -- La escasa circulación de la locomoción entectiva, acentuada en las primeras horas de ayer, un notorio ausentismo escolar, especialmente en colegios particulares; el casi ningún desplazamiento de vehículos de carga y muy poco publi-co en el sector céntrico, caracterizaba en la mañana de ayer la jornada de protesta en esta ciudad, aun cuando no se registró ausentismo en las industrias, minas de ENACAR y en el puerto de San Vicente, donde la actividad era prácticamente normal.

Antecedentes oficiales recogidos en la Intendencia Regional indicaron que la situación en los estableci-mientos escolares de Bioblo y Arauco era normal, con una asistencia del 88 por ciento. En la provincia

de Concepción, indicó el secretario regional de Gobierno, "se notó una merma, especialmente en los estable-cimientos particulares, con una asistencia de un 25-26 por ciento. También se notó disminución en los licases y escuelas básicas, con una asistencia de un 50 y 64 por ciento, respectivamente".

CONCEPCION.— La jefatura de Zona en Estado de Emergencia de la VIII Región dispuso ayer toque de queda a partir de las 20 horas y hasta las 5:50 horas de esta mañana.

El anuncio fue hecho en forma inesperada en la tarde de ayer por el titular de la jefatura de Zona, intendente regional brigadier general Eduardo Ibáñez. Explicó el militur que la medida se adoptó como consecuencia de la "dolorosa y desgraciada muerte del joven universitario Caupolicán Inostroza Luna".

TEMUCO.— (P.Espinoza R.) Grupos de estudiantes protagonizaron "sit ins", en los campus Andrés Bello y San Francisco. Hubo menor frecuencia de vehículos de locomoción colectiva. Algunos buses interprovinciales suspendieron sus salidas.

Por su parte, Ferrocarriles del Estado suspendió el ser-vicio de cinco trenes de pasajeros que de norte a sur o viceversa pasan por Temuco. Los servicios suspendidos son el tren diário de Santiago a Osorno; el tren Alameda a Puerto Montt; el rápido de Los Lagos que cubre el servicio Ala-meda-Osomo; el ordinario Alameda-Puerto Montt; rápido de la frontera Alamoda-Temuco y el rápido de Los Lagos Usorno-Alameda.

VALDIVIA (Carmen Díaz C.).— La ciudad amaneció en calma, solamente con muy poca locomoción colectiva y taxis; sin embargo, hubo gran ausentismo escolar, según lo dado a conocer en los planteles escolares, aunque la Secre-tarla Regional Ministerial de Educación envió una circular en el sentido que es un día normal de clases.

Por otra parte, la mayoría de las lineas de buses interprovinciales suspendió sus salidas hacia la capital, según lo dio a conocer el administrador del terminal de buses de

Valdivia, Roger Garda.

OSORNO (Por Tito Geisser).- Tres estudiantes del Instituto Profesional de Osomo fueron detenidos por los sér-vicios policiales en los instantes que repartian panfletos en

vicios policiales en los instantes que repartian panfletos en el inserior de un bus llamando a plegarse a la protesta.

Según el parte policial, los estudiantes detenidos fueron identificados eomo Hector González Rojas (19), Guillermo Martinez Momberg (20) y Leila Silva Barrera (21).

Fueron trasladados a la Primera Comisaria.

La ciudad amaneció ayer invadida de panfletos en pro y en contra de la protesta. Al parecer los últimos fueron repartidos con mayor dedicación, ya que incluso circularon en las comunas vecinas de Rio Negro y Purranque.

PUERTO MONTT.— Algunas manifestaciones en el centro de la ciudad alteraron el normal desarrollo de las actividades. Hubo algunas detenciones. No hubo problemas con el normal desplazamiento vehicular.

Sólo la empresa de transportes LIT, que por esta vez suspendió sus viajes a Santiago como medida de seguridad.

De acuerdo con lo expresado por la fuente policial, se laboraba en forma normal en el comercio, la industria, establecimientos educacionales e institutos bancarios, como también en lo que respecta a la locomoción colectiva.

PUNTA ARENAS.— Más de sesenta personas dete-nidas, varios heridos civiles y dos carabineros lesionados, era el saldo de la protesta en esta ciudad. Hubo barricadas, quema de neumáticos y pedradas en diversos sectores.

CONCEPCION (Sonnia Mendoza G.).- A las 14.40 horas de ayer falleció en el Hospital Clinico Regional el estudiante Caupolicán Inostroza Lamas, de 23 años, alumno regular de Ingeniería en ejecución mecánica de la Universidad de Concepción, mientras era intervenido quirúrgicamente.

La información fue confirmada por el director del hospital, doctor Gustavo Valenzuela, quien dijo que su deceso se debió a una herida a bala en la región perricordial. El estudiante recibió el provectil en los violentos incidentes entre carabineros y miles de estudiantes que intentaron llegar al sector céntrico y fueron repelidos por la policia hasta las inmediaciones del barrio universitario.

En esos momentos, en enfrentamiento con piedras, bombas lacrimógenas y balines, entre estudiantes y efectivos policiales, resultó herido el estudiante Inostroza Lamas, el que fue trasladado por sus compañeros hasta el hospital, distante unas dos cuadras del lugar en que se encontraba el grupo de manifestantes.

Al establecimiento asistencial llegaron, cerca de las 14.30 horas, el rector Guillermo Clericus y el vicerrector académico, Carlos von Plessing, para imponerse del estado del estudiante herido.

"Las Ultimas Noticias", 28 marzo.

Víctima de escopetazo en la Quinta Región

VALPARAISO (Por Raúl Robles, corresponsal)
En la rotonda Santa Julia de Valparaiso resultó herido
de muerte con un tiro de escopeta Juan Cristián Zamora
Meléndez. Este último falleció cuando recibia atención
médica

La jefatura de zona en estado de emergencia precisó que alrededor de las 21,06 Carabineros de Viña del Mar y de la guarnición local informaron que se registró un herido en el paradero 33 de Miraflores Alto. Se le identificó como Jorge Aranda González, de 21 años, obrero. Fue trasladado a la Asistencia Pública del Hospital de Viña del Mar. Según el informe, recibió un tiro de escopeta desde una camioneta Toyota que se dio a la fuga.

El jefe de zona en estado de emergencia, vicealmirante Sergio Sánchez Luna, se apersonó en el Hospital Gustavo Fricke de Viña del Mar con el objeto de imponerse de las victimas.

Hubo barricadas, apagones, incidentes con ráfagas de metralleta en Viña del Mar y Valparaiso.

"La Tercera", 28 marzo.

Bitácora

Los hechos, minuto a minuto

de la protesta "pacífica"

12.40 horas, ingresa a la Posta Tres Raquel Riquelme, de 33 años, domiciliada en La Capilla 7323, Quinta

Normal, herida de bala en hombro derecho. Es enviada a su domicilio.

15.00 horas. Cae gravemente herido el estudiante Antonio Irrazábal Navarro, con una bala alojada en el cráneo y exposición de masa encefálica. Es operado de urgencia en el lustituto de Neurocirugia.

18.30 horas. Ingresa al Hospital Félix Bulnes el menor de 13 años, Francisco Antonio Fuenzalida Morales. Tiene herida de bala sin salida en el hemitórax. Fallece dos horas

más tarde.

18.30 horas. Se producen esporádicos enfrentamientos de activistas con carabineros en poblaciones del sector sur oriente de Santiago, y también en Pudahuel. Cerca de las 22.30 son controlados por las fuerzas del orden.

Alrededor de las 19.00 horas se producen apagones en Maipú, La Florida, Macul y Walker Martinez y en Villa

Olimpica.

18.15 horas. Es lanzada una bomba en el latio de la Tenencia Alessandri, en la población del mismo nombre. No hay daños. Se presume que fue lanzada desde un colegio aledaño.

19.00 horas. Ambulancias de la base sur del Servicio de Urgencia de Ambulancias quedan embotelladas en fogatas barricadas en el sector de Departamental y La Feria.

19.30 horas. Es atendido en la parroquia de Pudahuel, Marcos Aravena, 20 años, con herida de bala.

20.10 horas. Una poblada apedreo el domicilio de un jefe de Radiopatrullas, en Aquelarre Norte, paradero siete y medio de Vicuña Mackenna.

A la misma hora, una turba de unas 300 personas saqueo el autoservicio "La Africana", en calle Lago Manqueleo 1560, altura 7300 de Mapocho.

20.30 horas. Estalla bomba en calle Gerónimo de Alderete 1783, en el sector de Avenida Kennedy.

Un artefacto explosivo puesto en un transformador deja

a oscuras a la Población José Maria Caro.

En la Posta Tres muere Victor Manuel Quezada Oviedo, 48 años, domiciliado en Fanaloza 6895, Población Sara Gajardo, Pudahuel. Recibe una herida de bala, sin salida, en el tórax,

20.45 horas. Es apedreado el conjunto habitacional de carabineros, El Parque, en sector Rotonda Quilín.

21 horas. Grupos violentistas aprovecharon un corte de energia del sector para apedrear una población militar en Real Audiencia con Tobalaba. Se hicieron disparos al aire para amedrentar a los atacantes.

A la misma hora es apedreada la población de carabineros en Diego Silva y Nicanor Molinare, Conchali.

22 a 24 horas. Se producen apagones en La Florida, sectores de Nuñoa, paradero 18 a 22 de Gran Avenida y Población Quinta Buin.

22 horas. Ingresa herido de gravedad a la Posta Tres, Eduardo Robles Galaz. Hay otros tres, leves, con igual tipo de herida

A la Posta Central ingresan dos heridos a bala y tres contusos.

22.10 horas. Dos furgones de Investigaciones son atacados por una poblada en la Población José Maria Caro. Son rescatados por fuerzas de Carabineros.

22.15 horas. A la Posta de Urgencia del Hospital de San Bernardo ingresa Miriam Labra Cifuentes, de 33 años, herida de gravedad por esquirlas de bomba que explosionó en calle Antonio Varas y Los Pinares. Población El Sauce.

A esa misma hora, la activación de un artefacto-

explosivo causa daños en la via férrea, en la Población José Maria Caro.

23 horas. En Neurocirugia es atendida la estudiante de 15 años Erika Sandoval Caro, con TEC abierto, por herida de bala sin salida. Su domicilio es Cinco de Abril 4705-A, departamento 23, Villa Francia.

01.30 de hoy, se informa oficialmente de que todos los focos han sido dominados y que hay absoluta calma y

normalidad en la capital.

170 DETENIDOS

Hasta la medianoche se constató la detención de 170 personas, 148 de las cuales eran varones y las restantes muieres.

La población militar Real Audiencia ubicada en Peñalolen con Tobalaba fue atacada por pobladores que 'anzaron piedras. Hubo isparos pero no se registraron heridos. Lo mismo ocurrió en otra población de uniformados ubicada en calles Diego Silva y Nicanor Molinare, de Conchalí.

Apagones intermitentes hubo en las comunas de Nuñoa, La Florida, La Granja, La Cistérna y Pudahuel, a consecuencias de cadenazos lanzados en contra del tendido eléctrico.

En Mapocho a la altura del 7300, un grupo no determinado de pobladores asaltó un supermercado.

En diversos sectores de la capital hubo barricadas, armadas antes de la iniciación del toque de queda con quemazón de neumáticos que dejaron encendidos. Gran cantidad de vehículos fueron apedreados, a muchos de los cuales se les exigia el pago de peaje, mientras en nu-

merosas calles se constató la presencia de "miguelitos" que provocaron dificultades a los particulares que regresaron a última hora a sus domicilios, como también a los vehículos policiales.

Atentado ferroviario

N atentado terrorista en el kilómetro 6 del ferrocarril sur y la disminución notoria de la locomoción colectiva en Santiago fueron las novedades más importantes de la primera parte de la protesta convocada por la oposición.

Por otra parte, en todas las regiones del país se observó tranquilidad y normal desarrollo de las actividades, según señaló la División Nacional de Comunicación Social. Entrego- a las 11 horas un boletín informativo, en el cual recordó que el país se encuentra en Estado de Emergencia, y que la medida tiene como principal propósito mantener la tranquilidad ciudadana y el orden público.